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Le truenan a Guevara 
conflictos internos en el 
PT con amenazas y protestas

Rodolfo Lizárraga 
Arellano dejó 
la coordinación 

del grupo parlamenta-
rio del PT y tanto le do-
lió el golpe propinado 
por órdenes de Ana Ga-
briela Guevara, comi-
sionada nacional de ese 
partido en Sonora, que 

tronó contra esta y contra la que lo sucede 
en la coordinación, María Magdalena Uribe 
Peña. Es más, amenazó con renunciar a las 
filas petistas para buscar acomodo en More-
na. Su carta más fuerte es que en las últimas 
elecciones logró 23 mil votos en Guaymas, 
o lo que es lo mismo, arrasó en su distrito. 
Por otra parte, a la directora de la Conade 
no le fue muy bien en su visita a la capital 
sonorense, decenas 
de empleados del PT 
colocaron leyendas y 
protestaron de viva voz 
porque, aseguraron, 
hace seis meses que no 
les pagan, por lo que la 
deuda que el partido 
tiene con ellos asciende 
a 302 mil 500 pesos.

Con renuncia de Ricardo 
Bours al PRI, abre negociación 
con MC para el 2021

Antes que Ricardo 
Bours presentara su re-
nuncia como militante 
del PRI, este ya había 
iniciado negociaciones 
con el dirigente nacio-
nal del MC, Dante Del-
gado Rannauro, y todo 
indica que será candi-
dato a gobernador por 

este partido, no en calidad de independiente 
como estaba previsto y en ese tenor surge la 
versión de que Rodrigo Bours podría también 
irse por el MC, aunque en este caso a la Pre-
sidencia Municipal de 
Cajeme, con posibilida-
des reales de triunfar y 
hacer ganar en ese mu-
nicipio a su hermano 
Ricardo.

Uno de los expriis-
tas más notables que se 
suma a Bours es Antonio 
Astiazarán Gutiérrez.

Panistas muestran 
espaldarazo a Padrés 
Elías a su arribo a Sonora

En medio de todo esto arribó a Hermosi-
llo el exgobernador Guillermo Padrés Elías, 
quien fue recibido por numerosos amigos, 

algunos acompañados 
por sus familias y hasta 
lanzaron globos mul-
ticolores al cielo. Entre 
los que dieron la bien-
venida a Padrés Elías se 
vio muy contento a Er-
nesto Munro Palacio, el 
que días antes informó 
que si el exgoberna-

dor quiere regresar al PAN, tiene las puertas 
abiertas. Célida López Cárdenas también se 
mostró feliz del regreso de Padrés, el que lle-
gó acompañado por su esposa Iveth Dagnino, 
su hijo Guillermo y al-
gunos más de sus fami-
liares. A Padrés le han 
llovido felicitaciones así 
como peticiones para 
que conceda entrevistas 
a representantes de me-
dios de comunicación, a 
sabiendas de que diga lo 
que diga, será noticia.

Oficializan a Noriega Esparza 
en IMSS Sonora pese a la 
oposición de morenistas

Ya se hizo oficial 
el nombramiento de 
Guillermo Alejandro 
Noriega Esparza como 
delegado en Sonora del 
IMSS, pese a las protes-
tas de varios morenis-
tas, el que se queja de 
que no se ha tomado en 
cuenta a la militancia, 
asegura que se coloca en el gobierno a perso-
nas de todos los partidos, menos de Morena e 
hizo un llamado a que se considere a los que 
se la han fajado con la cuarta transformación 
y por ahí, como no queriendo la cosa el alcal-
de cajemense Sergio Pablo Mariscal expresó 
que en Morena no hay gente preparada para 
gobernar, salvo unos pocos.

México sigue en los últimos 
lugares en educación

En 2018 México ocupó el lugar 117, entre 
137 países, en calidad educativa. 20 posicio-
nes más y estaría nuestro país en el último 
sitio, lo que habla muy mal de nuestra na-
ción, ahora hay que ver qué posición alcanza 
al final de este 2019, después que se haga una 
nueva reforma educativa.

Difieren por actuar de policías 
de Hermosillo que abatieron a 
sujeto armado con cuchillo

En Cajeme, tres agentes de la Policía Mu-
nicipal penetraron a una vivienda en llamas 
y salvaron a un joven minusválido que se ha-
llaba en el interior, se mostraron como unos 
verdaderos héroes, en tanto que en Hermo-
sillo varios agentes policiacos estatales dis-
pararon hasta dar muerte a un joven que los 

amenazaba con un cuchillo. Defensa propia, 
argumentaron, pero bien armados como es-
taban los agentes en último instancia podrían 
desarmar al portador del cuchillo, pero no 
matarlo, un balazo en la mano o brazo, pero 
no, dispararon a la cabeza en repetidas oca-
siones, algo que se ha repetido en decenas de 
ocasiones después que se aprobó en la ante-
rior legislatura quitar la proporcionalidad en 
materia de legítima defensa.

Sorprende el recibimiento 
que le dan morenistas a la 
gobernadora en Nogales

Cientos de nogal-
enses dieron la bienve-
nida a la gobernadora 
Claudia Pavlovich y los 
más de esos nogalenses 
son morenistas que tra-
bajan o son seguidores 
del alcalde Jesús Pujol 
Irastorza. Se olvidaron 
siglas y colores y la co-
munidad vitoreó en grande a la gobernadora 
como a su presidente municipal.

Divorcio de Peña Nieto y la 
Gaviota opaca las noticias

El crimen organiza-
do sigue haciendo de 
las suyas, ya hay más de 
600 huachicoleros dete-
nidos, viene la nueva re-
forma educativa, llegan 
miles de migrantes cen-
troamericanos a territo-
rio mexicano ¿y qué cree 
usted? La noticia más 
comentada es el proceso 
de divorcio que está por iniciarse entre Angéli-
ca Rivera y Enrique Peña Nieto. De esto es de lo 
que más habla la gente en la calle, en los cafés, 
en el camión, en la tienda de la esquina.

Una partida del gobierno
federal podría lograr 
el rescate de los estadios

Suben de tono las 
protestas contra la ven-
ta de los estadios de 
beisbol Héctor Espino, 
de Hermosillo, y To-
más Oroz, de Obregón. 
Incluso el presidente 
López Obrador se pro-
nunció contra esa venta 
doble, lo que significa 
que podría destinar el gobierno federal una 
partida extra para rescatar de la bancarrota al 
Isssteson o por otro lado, comprar al gobierno 
estatal esos inmuebles. Algo habrá de pasar, 
y pronto. Una razón de peso es que los dos 
estadios están en muy buenas condiciones 
estructurales, además que el deterioro de las 
finanzas del Isssteson se puede remediar de 
varias maneras, sin vender los inmuebles.
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Se realizó el lanzamiento de la 
convocatoria que transparenta 
el proceso para que sea operado 
por empresas que garanticen 

calidad a los usuarios

Redacción
Última Palabra 

Hermosillo. Con la determinación 
de garantizar un servicio digno 
y de calidad a los usuarios que 

a diario utilizan el transporte público en 
Hermosillo, el Gobierno del Estado inició 
el proceso de modernización y transfor-
mación en la movilidad de los ciudada-
nos, informó Carlos Morales Buelna.

En conferencia de prensa, el director 
general de Transporte en el Estado dio a 
conocer los términos de la convocatoria 
para que se inscriban las personas físi-
cas o morales que garanticen las condi-
ciones necesarias para lograr la moder-
nización de este sistema.

Mencionó que la convocatoria tiene 
como antecedente el Dictamen Técnico 
Socioeconómico de Movilidad, el cual fue 
aprobado por los regidores en el Ayunta-
miento de Hermosillo.

Agregó que con ello se busca otorgar 
el servicio de movilidad en camiones 
nuevos, totalmente refrigerados, lim-
pios, con un sistema de cobro moderno, 
con transparencia en los recursos, y con 
más unidades en circulación para reducir 
tiempos de espera.

Morales Buelna invitó a los interesa-
dos en participar en el procedimiento 
de otorgamiento de la o las concesiones 
requeridas para implementar y operar 
un modelo de transporte óptimo y efi-
ciente en la capital sonorense, a que se 
registren en la convocatoria publicada 
a partir del 12 de febrero en el Boletín 
Oficial, y la cual estará disponible du-
rante 15 días hábiles.

“Estamos lanzando la convocatoria di-
rigida a las personas tanto físicas y mo-
rales con experiencia, que cuenten con 
interés y capacidad legal, administrativa, 
técnica y financiera, para transformar 
el servicio y brindarle así, el servicio de 
transporte que merece la ciudadanía y 
que está estipulado por ley”, indicó.

El funcionario estatal detalló que se 
evaluará el diseño y propuesta tanto de 
sistemas de cobro con infraestructura 
tecnológica, establecimiento de un siste-
ma de servicio que garantice la limpieza 
diaria y constante de los interiores y exte-

riores de las unidades, instalación de aire 
acondicionado en todas las unidades que 
deberán operar con los equipos encen-
didos y en correcto funcionamiento du-
rante todo el periodo comprendido del 1 
de mayo al 30 de septiembre de cada año, 
entre otras especificaciones.

El director de Transporte también aña-
dió que en la convocatoria está estableci-
do que las rutas de prestación del servicio 
serán las que actualmente se encuentran 
definidas en el Plan Operativo de Servicio.

“Los participantes deberán acreditar 

capacidad financiera para integrar de 
manera inmediata 50 unidades vehicu-
lares nuevas a la operación del servicio, 
presentando además un programa de 
incorporación de 200 unidades nuevas 
adicionales con definición de sus plazos 
de integración al servicio, según el Plan 
Operativo”, expuso.

Las solicitudes de inscripción a la con-
vocatoria se deberán presentar en días 
hábiles, detalló, en horario de las 9:00 a 
14:00 horas, en el domicilio de la Direc-
ción General de Transporte de la Secre-
taría de Infraestructura y Desarrollo Ur-
bano, ubicado en Centro de Gobierno del 
Estado, tercer piso ala norte.

Será, dijo, la Dirección General de 

Transporte quien analizará las solicitudes 
de los interesados, verificando el cumpli-
miento de los requisitos de la convocato-
ria, de lo contrario, serán desechadas.

Morales Buelna informó que una vez 
que la Dirección General de Transporte 
emita el dictamen previsto por el artículo 
66 de la Ley de Transporte, se remitirá éste 
y sus documentos de apoyo a la titular del 
Poder Ejecutivo para su conocimiento y la 
decisión que corresponda, será definitiva 
para todos los efectos legales.

Añadió que de modo adicional a la 
publicación que procede en los térmi-
nos del artículo 68 de la Ley de Trans-
porte, la resolución que se dicte sobre 
esta convocatoria se publicará igual-
mente en la página electrónica www.
sidur.gob.mx de la Dirección General 
de Transporte, dentro de un término no 
mayor a dos días hábiles posterior.
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Los participantes 
deberán acreditar 

capacidad financiera 
para integrar de manera 
inmediata 50 unidades 

vehiculares nuevas

Se busca otorgar el servicio 
de movilidad en camiones 

nuevos, totalmente 
refrigerados, limpios, con un 
sistema de cobro moderno, 

con transparencia en 
los recursos, y con 
más unidades en 

circulación para reducir 
tiempos de espera

Estamos lanzando la convocatoria dirigida a las personas tanto físicas y morales 
con experiencia, que cuenten con interés y capacidad legal, administrativa, técnica 
y financiera, para transformar el servicio y brindarle así, el servicio de transporte 

que merece la ciudadanía y que está estipulado por ley

Carlos Morales Buelna
Director general de Transporte en el Estado

Arranca proceso para transformar
el servicio del transporte urbano
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Ciudad de México. El líder del Sindi-
cato de Trabajadores Petroleros de 
la República Mexicana (STPRM), 

Carlos Antonio Romero Deschamps, su fa-
milia y amigos cercanos en el gremio han 
construido “turbios” negocios y disfrutan de 
una vida “ostentosa” “a costa de los recursos 
sindicales”, se afirma en una denuncia penal 
interpuesta en contra del dirigente el 19 de 
octubre de 2016 ante la Procuraduría Gene-
ral de la República (PGR), la cual fue amplia-
da el pasado miércoles 6 de febrero.

Este semanario tuvo acceso a la carpeta de 
investigación FED/SEIDO/UEIORPIFAM-
CDMX/0000831/2016, abierta en la Subpro-
curaduría Especializada en Investigación de 
Delincuencia Organizada (SEIDO) por los 
probables delitos de delincuencia organiza-
da; operaciones con recursos de proceden-
cia ilícita; delitos cometidos con dinero de 
procedencia ilícita (lavado de dinero); frau-
de; fraude por equiparación; extorsión; de-
fraudación fiscal, y enriquecimiento ilícito.

La denuncia es respaldada por un grupo 
disidente del STPRM que integran 151 traba-
jadores de base y el Movimiento Petrolero 
Activos en Evolución por un México Nuevo, 
encabezado por Arturo Flores Contreras. La 
acusación es contra Romero Deschamps y 11 
dirigentes seccionales, quienes “presunta-
mente” se “confabularon” para cometer 

ilícitos en contra del STPRM.
El documento también revela presuntos 

vínculos de los señalados con integrantes 
del cártel de Los Zetas, a quienes, al menos 
en la Sección 30 del STPRM de Poza Rica, 
Veracruz, se les otorgó información de los 
ductos para que ordeñaran combustible.

Las 11 personas acusadas junto con Ro-
mero Deschamps de cometer dichos ilícitos 
son: Moisés Balderas Castillo, Luis Ricardo 
Aldana Prieto, Ricardo Hernández García, 
Moisés Marín García, Artemio de Jesús En-
ríquez, Mario Carlock Villalobos, Andrés 
de la Rosa Hernández, Andrés de la Rosa 
Reyes, Ismael Melgarejo Vázquez, Sergio 
Lorenzo Quiroz Cruz, Esdras Romero Vega 
y a quienes resulten responsables, por dedi-
carse a “saquear” el sindicato y “apoderarse” 
indebidamente del patrimonio de los traba-
jadores de Pemex.

En el contexto de las acciones contra el 
robo de combustibles emprendidas por el 
gobierno federal, el periódico Reforma dio a 
conocer en su edición del 11 de enero que Ro-
mero Deschamps promovió un amparo para 
suspender cualquier orden de aprehensión 
en su contra de parte de la autoridad federal. 
El mismo día, en su conferencia matutina, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 

declaró que su gobierno no ha presentado 
ninguna denuncia contra el dirigente petro-
lero. Sin embargo, el día 30 del mismo mes 
corrigió e informó que la única denuncia por 
robo de combustible que existe contra Rome-
ro Deschamps no está ratificada.

Días después, el 6 de febrero, el grupo di-
sidente presentó nuevas pruebas en contra 
del líder del STPRM y exigió que se integra-
ran en las carpetas de investigación para que 
el caso se turne al juez de control competen-
te y se liberen las órdenes de aprehensión 
que procedan contra todos los involucrados.

Apenas el pasado viernes 8, después de 
un intento fallido de Romero Deschamps 
por ampararse contra órdenes federales de 
aprehensión, el juez Primero de Distrito 
en Naucalpan, Aurelio Damián Magaña, le 
concedió la suspensión definitiva contra la 
orden de captura federal o del fuero común. 
El juez argumentó que ni el fiscal general de 
la República, Alejandro Gertz Manero, ni el 
Centro de Justicia Penal Federal de Almolo-
ya le quisieron informar al líder petrolero si 
existe orden de captura en su contra.

Desvíos millonarios
La denuncia ante la SEIDO indica que 

la vida ostentosa que llevan Romero Des-
champs, su familia y amigos es del domi-
nio público. Refiere que en 2008 Reforma 
dio a conocer que el líder posee un depar-
tamento de lujo y un yate en Cancún con 
valor de 3 millones de dólares, además de 
que usa un reloj de oro de 18 kilates esti-
mado en más de 400 mil dólares.

Asimismo, retoma el escándalo que 
provocó en mayo de 2012 su hija Paulina 
Romero Durán al publicar en su cuenta de 
Facebook fotografías de sus viajes al ex-
tranjero en aviones privados y comercia-
les, o bien en lujosos yates y acompañada 
de sus mascotas. Un año después se dio a 
conocer que Romero Deschamps regaló a 
su hijo José Carlos un Ferrari Enzo de edi-
ción limitada, con valor aproximado de 2 
millones de dólares. Para obtener uno de 
esos vehículos el comprador no sólo debe 
demostrar solvencia económica, sino que 
por lo menos cuenta con otros dos Ferrari.

La denuncia señala que el chofer del lí-
der petrolero, al que únicamente se refiere 
como Arturo, fue captado cuando apos-
taba 30 mil pesos en carreras de caballos, 
tanto en el Hipódromo de Las Américas 
como en establecimientos similares de Es-
tados Unidos. Lo describen sacando fajos 
de billetes de 500 y mil pesos para jugar en 
competencias simultáneas.

En el expediente, los denunciantes sos-
tienen que parte de las cuotas sindicales y 
demás prerrogativas que ingresan al ST-
PRM a través de contratos es desviada a las 
cuentas personales del líder petrolero, fa-
miliares y amigos. Además, los acusan de 
vender bienes muebles e inmuebles que 
pertenecen a los trabajadores, todo ello de 
manera “ilícita” y sin acordarlo con los sin-
dicalistas como es debido.

Además, afirma: “Existe constancia de 

Nacional4

Entre las acusaciones 
contra Romero Deschamps 
y 11 dirigentes seccionales, 

se revelan presuntos 
vínculos de los señalados 
con integrantes del cártel 

de Los Zetas, a quienes 
se les otorgó información 
de los ductos para que 
ordeñaran combustible

Comienza la lucha por enjuiciar a
Romero Deschamps y sus jeques
En medio de los embates contra los cacicazgos sindicales y 
el robo de combustibles de Pemex, el dirigente del sindicato 
petrolero Carlos Romero Deschamps por fin obtuvo un 
amparo contra cualquier intento de las autoridades federales 

y del fuero común por capturarlo
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2 MIL
millones de pesos recibió 
el Sindicato Petrolero por 

parte del gobierno federal 
y de Pemex, entre los años 

2000 y 2012

VIDA DE LUJOS
Entre los lujos destacan la 
venta masiva de predios 

del sindicato petrolero para 
beneficio personal, además 

de las escandalosas 
pruebas de regalos que 

Deschamps habría hecho a 
su familia. Un Ferrari Enzo de 

más de 38 mil millones de 
pesos que el líder sindical 
le dio a José Carlos, uno 
de sus hijos. Otro de los 
derroches detectados 

es un departamento en 
Texas que Moisés Balderas 

compró en 3 mil 903 
millones de pesos

que del año 2000 a 2012, el Sindicato Petrole-
ro a cargo de Romero Deschamps recibió del 
gobierno federal y de Pemex más de 2 mil 
millones de pesos. Incluso, en el 2000, motu 
proprio desvió 500 millones de pesos para la 
campaña del PRI, a la candidatura presiden-
cial de (Francisco) Labastida Ochoa, caso 
conocido como Pemexgate. Romero Des-
champs reconoció que fue un préstamo del 
sindicato al partido”.

El expediente transcribe prácticamente 
un texto publicado por este semanario el 
19 de enero de 2002 (Sur Proceso número 
50), donde se informa que Romero Des-
champs, coludido con quien fuera secretario 
de la Sección 42 del sindicato, Moisés Marín 
García, vendió terrenos adquiridos con las 
cuotas de los empleados sindicales por casi 
10 millones de pesos, además de inmuebles 
hipotecados, uno de ellos en Bancomer.

La denuncia indica que algunas de esas 
propiedades fueron vendidas a familiares 
de los líderes del STPRM. Por ejemplo, se-
gún la escritura 427 inscrita con el núme-
ro 16908, foja 63764, inscripción sexta del 
tomo 72-M del libro Primero del Registro 
Público de la Propiedad, el 13 de noviem-
bre de 1993 Marín García vendió a la so-
ciedad mercantil Grupo Lazzer de Ciudad 
del Carmen, SA de CV, en 33 mil 750 pesos 
cada uno, los predios 202-A, 202-B y 202-
C, ubicados en la Calle 57 o avenida Euge-
nio Echeverría Castellot de esa ciudad.

Llama la atención que los integran-
tes de Grupo Lazzer son Ignacio Alfonso 
Olea Pérez e Ignacio Tamer Rodríguez, 
padre y primo hermano, respectivamen-
te, del secretario del Interior de la Sec-
ción 42, Salvador Olea Blancas, además 
de Abelardo Rodríguez Balleza, cuñado 
de la esposa de Moisés Marín.

En 1989, antes de que Romero Des-
champs asumiera el liderazgo del STPRM, 
la Sección 42 contaba con más de 30 pro-
piedades en varios estados, producto de las 
cuotas de los trabajadores. Actualmente, 
dice el grupo disidente en su denuncia, “nos 
quedan 10, hipotecadas en su mayoría”.

Inmuebles en Estados Unidos
El expediente refiere que Moisés Gerar-

do Balderas Castillo, quien hasta 2009 fue 
secretario general de la Sección 36 en Rey-
nosa, Tamaulipas, adquirió una vivienda en 
esa ciudad, y de acuerdo con la oficina de Re-
gistro y Tasa de Inmuebles del Condado de 
Hidalgo, Texas, posee allí cuatro residencias 
que adquirió entre 2005 y 2007, durante su 
gestión sindical.

El 17 de octubre de 2005 Balderas le com-
pró a la empresa Villas Puesta Del Sol, en el 
número 800 de la calle Sunset en McAllen, 
Texas, el departamento 665792, valuado 
en 204 mil 742 dólares y por el cual paga 
impuestos por 5 mil 35 dólares anuales. El 
segundo departamento lo adquirió el 30 de 
septiembre de 2006; el tercero el 18 de agos-
to del mismo año, y el cuarto el 24 de julio 
de 2007. Por las cuatro propiedades pagó un 
total de 833 mil 289 dólares.

Al dirigente de la Sección 48, Ricardo 
Hernández García, se le atribuye la propie-
dad de más de 20 inmuebles en Tabasco y en 
el extranjero, entre ellos dos que están a su 
nombre, con valor de 7.5 millones de pesos.

Hernández García está casado con Hei-
di Kakbnab Azuara Cruz, propietaria de 
una residencia en el número 7203 de Pine 
Grove Dr., Houston, Texas, valuada en más 
de 1 millón de dólares. Al líder se le ha se-
ñalado de apoderarse de más de 2 mil 500 
millones de pesos derivados de con-
tratos otorgados durante su gestión 
en el sindicato y del cobro de rentas de 
autobuses, microbuses, camiones y camio-
netas, más las cuotas sindicales, que alcan-
zan unos 30 millones de pesos al año.

Como su prestanombres se identifica a 
David Pérez Bautista, quien era su chofer, 
pasó a ser empleado de Pemex y actualmen-
te es uno de los principales contratistas de la 
empresa y promotor inmobiliario.

En Oaxaca –siempre de acuerdo con la 
citada carpeta de investigación– Artemio de 
Jesús Enríquez, secretario de la Sección 38, 
“dilapida, vende y se apropia de los bienes 
muebles, inmuebles y el dinero que pertene-
ce a los agremiados. Se ha llegado al extremo 
de que no hay dotaciones de ropa y calzado. 
Incluso hay casos en que los trabajadores se 

cooperan para arreglar vehículos de Pemex 
para poder realizar su trabajo, así como re-
parar y comprar radios de comunicación.
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En la puerta de llegadas 
nacionales del Aeropuerto 
de Hermosillo, lo esperaban 
decenas de amigos y 

exfuncionarios

Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra 

Hermosillo. Al regresar a su estado 
natal, luego de pasar 814 días en-
cerrado en el Reclusorio Orien-

te, el exmandatario panista Guillermo 
Padrés Elías dijo que lamentaba el audio 
que fue difundido a las tres horas que re-
cuperó su libertad donde se escuchaba 
un mensaje que dijo estaba dirigido a sus 
familiares y amigos.

La madrugada del domingo tres de febrero, 
a través de grupos de la aplicación WhatsApp, 
fue ampliamente difundido un audio donde se 
escucha al ex gobernador de Sonora celebran-
do con palabras altisonantes: “¡Ya estoy libre 
cabro… agárrense hijos de la chin…!”.

“Lo lamento, era nada más algo personal, 
no era para nadie en especial, de ninguna ma-
nera”, declaró Guillermo Padrés.

En la puerta de llegadas nacionales del Ae-
ropuerto de Hermosillo, lo esperaban decenas 
de amigos y exfuncionarios del Gobierno de 
Sonora, además de sus hijos y cuñados; varios 
de quienes integraban la comitiva de bienve-
nida, son inculpados en casos de corrupción.

El momento más emotivo fue cuando 
una mujer que milita en el PAN le dio unos 
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A su llegada lo esperaban 
decenas de amigos 
y exfuncionarios del 
Gobierno de Sonora, 
además de sus hijos y 

cuñados

Varios de quienes 
integraban la comitiva de 
bienvenida son inculpados 

en casos de corrupción

Guillermo Padrés aún 
continúa sujeto a proceso 

penal y tendrá que regresar 
a la Ciudad de México 

para presentarse ante los 
Juzgados Federales

814
días estuvo encerrado el 

exmandatario panista en el 
Reclusorio Oriente

Entre rechiflas regresó a Sonora
el exgobernador Guillermo Padrés

globos blanquiazules para que Guillermo 
Padrés los liberara.

Después de arribar a Hermosillo, el ex-
mandatario Guillermo Padrés asistió a un 
festejo privado en unas caballerizas cerca 
del aeropuerto; aún continúa sujeto a pro-
ceso penal y tendrá que regresar a la Ciu-
dad de México para presentarse ante los 
Juzgados Federales.
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De septiembre de 2015 a la 
fecha se han rehabilitados o 
reconstruidos más de 3 mil 
300 kilómetros de carretera

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Una inversión sin 
precedente en materia de in-
fraestructura carretera es la 

que se ha destinado por el Gobierno de 
Claudia Pavlovich Arellano desde sep-
tiembre de 2015 a la fecha, periodo en 
el que se han invertido 3 mil 628 mi-
llones de pesos a este rubro, informó 
Ricardo Martínez Terrazas.

El secretario de Infraestructura y 
Desarrollo Urbano (Sidur) en Sonora 
estableció que esta cantidad equivale a 
un aumento superior a 106% en los re-
cursos que se invirtieron en carreteras 
durante todo el sexenio anterior.

“El rescate carretero impulsado por 
la gobernadora representa un ritmo de 
trabajo de 3 kilómetros diarios recupe-
rados con diferentes acciones: recar-
peteo, rehabilitación de pavimentos o 
pavimentos nuevos”, especificó.

Durante una visita a Nogales la go-
bernadora recordó que ya suman más 
de 4 mil 200 obras realizadas en lo que 
va de su gestión al frente de Sonora, y 
para abundar en el tema, es oportuno 
señalar que han sido más de 3 mil 300 
kilómetros de carreteras los rehabilita-
dos o reconstruidos de septiembre de 
2015 a la fecha, dijo.

Gracias a ello, precisó, en los pri-
meros tres años se pudo subir del 
23.4 al 67 por ciento de la red carre-
tera estatal en buen estado. Hoy el 
avance es superior.

Martínez Terrazas reiteró que, 
desde el principio de esta adminis-
tración, por instrucciones de la go-
bernadora se privilegió, primero, el 
rescate de las carreteras estatales que 
se ha realizado a través de la Junta de 
Caminos y de la propia Sidur y luego 
la rehabilitación de calles principales 
en las ciudades con mayor población, 
inversión que también supera los 3 
mil 200 millones de pesos.

Sin embargo, también las obras de 
infraestructura vial han llegado ya a 
los municipios chicos. “Como ejemplo, 
las calles que han sido pavimentadas 
en municipios como Baviácora, San 
Felipe de Jesús, Arivechi, Moctezuma, 
entre otros, que se han entregado sólo 

en la última semana”, comentó.
Con estos trabajos, externó, se 

logró recuperar la movilidad en el 
estado, darle f luidez y seguridad al 
traslado de ciudadanos de un lugar a 
otro, impulsar el turismo, el agro so-
norense, el comercio y los servicios, 
ya que carreteras en buen estado per-
miten funcionar correctamente a to-
dos los motores de la economía.
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3 mil
300 kilómetros de carreteras 

los rehabilitados o 
reconstruidos de septiembre 

de 2015 a la fecha

4 mil
200 obras realizadas en 

lo que va del sexenio de 
Claudia Pavlovich

3 mil
200 millones de pesos han 

sido invertidos

Se ha logrado recuperar 
la movilidad en el estado, 
darle fluidez y seguridad al 
traslado de ciudadanos de 
un lugar a otro, impulsar el 
turismo, el agro sonorense, 
el comercio y los servicios

El rescate carretero impulsado por la gobernadora 
representa un ritmo de trabajo de 3 kilómetros diarios 

recuperados con diferentes acciones: recarpeteo, 
rehabilitación de pavimentos o pavimentos nuevos

Ricardo Martínez Terrazas
Secretario de Infraestructura y Desarrollo Urbano

Más de 3 mil mdp se han destinado
para rescate carretero en el estado
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Se les quiere recortar el subsidio 
federal que recibían mes con mes 
de acuerdo con los menores que 
atienden, recurso fundamental 
para la operatividad de esos 
sitios donde se cuida a miles de 

menores

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. Con el inicio de este 2019 a 
nivel nacional, explotó una “bomba”, 
por así decirlo, dentro del programa 

de estancias infantiles que eran apoyadas o 
subsidiadas por lo que antes era la Sedesol y 
hoy Secretaría del Bienestar, ya que les quieren 
recortar el subsidio que recibían mes con mes 
de acuerdo con los menores que atendieran.

Sonora no se salvó de esa situación y así 
como a nivel nacional miles de educadoras 
y propietarios de esas estancias infantiles 
salieron a protestar por dicho recorte al sub-
sidio, también lo hicieron, pero en el mismo 
Poder Legislativo para que a través de esa 
instancia, puedan intervenir en mediar con 
el nuevo Gobierno Federal.

Ante tal situación que se suscitó en el 
propio Congreso sonorense a finales del mes 
pasado, fue que la diputada de Morena y pre-
sidenta de la Comisión de Desarrollo Social y 
Asistencia Pública de la 62 legislatura, Miros-
lava Luján López, sostuvo un encuentro con 
todas las mujeres y encargadas de estancias 
infantiles en Sonora y que preocupadas por 
esa situación en lo particular, están exigiendo 
se les ayude, ya que el subsidio que recibían 
era fundamental para la operatividad de esos 
sitios donde se cuida a miles de menores.

Diputada, ¿cuál fue la demanda que 
le hicieron por el asunto de las estancias 
infantiles y cuál fue el ofrecimiento de su 
parte hacia ellas?

Primero que nada tuvimos un primer con-
tacto donde nos manifiestan una inquietud, ya 
que dicen no tener mayor información sobre 
cómo seguirán operando en el 2019. Ahí en cor-
to, con todas ellas, les comenté que la Comisión 
que presido hará todo lo que esté a su alcance 
para que los encargados de ese tema en lo parti-
cular por parte de la Secretaría del Bienestar en 
Sonora, para que les den a conocer mayor in-
formación de primera mano, dígase delegados, 
coordinadores, etc.

Incluso casi de manera inmediata, perso-
nal de la Secretaría del Bienestar en el Estado 
estuvo aquí con todos nosotros y nos comen-
taron que no saben qué es lo que va a pasar con 
dicho programa, pero que ello deberá quedar 
pronto para replicar la información en el Es-
tado para quienes operan estancias infantiles.

¿Tenemos entendido que las deman-
dantes solicitaron algunas cosas al Go-
bierno Federal?

Sí, incluso ellas aprovecharon para decir que 
hay ciertos requisitos que les exigen para operar 

como estancias infantiles bajo la tutela del go-
bierno federal, que se les hacen muy onerosos 
y por eso pidieron que, si era posible, exentar-
los de algunos de los requisitos en materia de 
Protección Civil que les exige. Les reiteramos 
el compromiso de acompañarlas en todo mo-
mento en las gestiones con el área de estancias 
infantiles de la Secretaría del Bienestar.

Sabemos que muchos de los requisitos que 
se les exigen son costosos, pero hay que ir bus-
cando la manera de cómo apoyarlos y si esa es 
su petición nosotros vamos a gestionar para 
que ellos obtengan ese apoyo. Hay otras más 
necesidades pero lo más urgente es saber cómo 
van a trabajar a partir de este año en los munici-
pios donde hay ese tipo de estancias infantiles.

Incluso logramos que fueran consideradas 
para el otorgamiento de microcréditos y para 
acceder a apoyos financieros para sacar adelan-
te sus proyectos en sus municipios.

¿Cuántas estancias estarán en esas 
condiciones en Sonora?

Consideramos que la mayoría de las cerca 
de 250 que hay en el Estado y las cuales atien-
den a más de 8 mil menores de 4 años. Aquí 
al Congreso vinieron trabajadoras y represen-
tantes de varios municipios de Sonora como 

Nogales, Guaymas, Bácum, Cajeme, Navojoa, 
entre otros. Ellas han estado 12 años en ese 
programa y han sufrido modificaciones, pero 
en esta ocasión requieren saber qué hará al 
respecto el nuevo gobierno federal. Es un tema 
muy delicado pero confiamos concluya en 
buenos términos.

Pero si esto es un asunto de índole federal, 
¿por qué tiene que intervenir el Congreso de 
Sonora?

Es que esto también afecta al estado y a los 
municipios, a todos trataremos de ayudar, por-
que entendemos su lucha y desesperación ante 
la falta de información, creo que más bien es 
eso, una falta de información y de comunica-
ción que pronto se habrá de solucionar.

Hay la disposición de la Secretaría de Bien-
estar de estar apoyando en esos programas 
en específico porque son muy nobles, ya que 
ayudan a miles de familias en el cuidado de sus 
hijos. Por parte de los diputados de Morena en 
Sonora reiterarles que trabajaremos en favor de 
los programas de bienestar social y por el bien 
de nuestra niñez. Aquí estamos haciendo equi-
po con todos por el bienestar precisamente de 
esas familias, los menores y quienes los atien-
den en sus estancias infantiles.
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Esto también afecta al Estado y a los municipios, a todos trataremos de ayudar, porque entendemos su 
lucha y desesperación ante la falta de información, creo que más bien es eso, una falta de información 
y de comunicación que pronto se habrá de solucionar. Hay la disposición de la Secretaría de Bienestar 
de estar apoyando en esos programas en específico porque son muy nobles, ya que ayudan a miles de 

familias en el cuidado de sus hijos

Miroslava Luján López
Presidenta de la Comisión de Desarrollo Social y Asistencia Pública de la 62 Legislatura

250
estancias hay en Sonora, 

aproximadamente

8 mil
menores de 4 años son 
atendidos en el estado

Diputados sonorenses

Rescatarán estancias infantiles que
reciben apoyos del Gobierno Federal
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Quien sea que no siga 
las reglas del juego, 

puede ser sancionado 
legalmente e incluso 

inhabilitarlos para
 la elección

Nadie ni el mismo 
presidente de la UGRS 

puede hacer cambios en 
las mesas directivas, en las 
órdenes del día, entre otras 

cosas. Se dé la situación
 que se ha gestado entre 
el actual presidente de 

los ganaderos en Sonora, 
Héctor Platt, y quien 

también tiene la intención 
de competir por ese cargo, 
Daniel Baranzini. A ambos 

decirles que aún no son 
los tiempos para llevar 

esta situación hasta 
donde se ha dado 

a conocer

Salvador Campos 
Hernández

Titular del área jurídica de la 
Confederación Nacional de 
Organizaciones Ganadera

Rescatarán estancias infantiles que
reciben apoyos del Gobierno Federal

Debe mantenerse la 
ecuanimidad, pero sobre el 
respeto durante el desarrollo 
de las asambleas generales 
ordinarias, señala Salvador 

Campos
Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo.- Para nadie es un secreto 
“el tiro cantado” que se tiene en la 
Unión Ganadera Regional de Sono-

ra (UGRS) entre su actual presidente, Héctor 
Platt Martínez, y quien busca sucederlo en di-
cho cargo, Daniel Baranzini Hurtado.

Y siguiendo utilizando conceptos boxísti-
cos, en una pelea debe haber igualdad de con-
diciones y no usar artimañas que desentonen 
como lo que debe ser una contienda limpia.

Pero desde hace unos meses para acá, se ha 
visto cómo el señor Baranzini ha estado reali-
zando una serie de situaciones que se conside-
ran violentan los reglamentos establecidos en 
las asambleas generales ordinarias de la UGRS 
e igual con declaraciones en medios, lo cual ha 
hecho que desde el centro del país, de la organi-
zación que dirigen a los ganaderos en México, 
hayan tenido que venir a Hermosillo para po-
ner orden y enviar un ultimátum, en referencia 
a dicha asociación en la entidad.

En Hermosillo pudimos entrevistar a Salva-
dor Campos Hernández, quienes es el titular 
del área jurídica de la Confederación Nacional 
de Organizaciones Ganadera, el cual manifes-
tó claramente que antes que cualquier postura 
o interés personal, está lo que establecen las 
asambleas locales de ganaderos.

¿Cuál es el motivo de su visita a Sonora?
A nombre de la Confederación Nacional de 

Organizadores Ganaderas estoy en el estado de 
Sonora para exhortar y para que se mantenga 
una ecuanimidad, pero sobre el respeto de sus 
integrantes durante el desarrollo de las asam-
bleas generales ordinarias.

Tenemos conocimiento de varios aspec-
tos que se han presentado en la entidad entre 
personajes afines a la ganadería local y por eso 
recalcarles que durante las asambleas generales 
ordinarias de las diversas asociaciones ganade-
ras, no se deben violentar ni modificar las órde-
nes del día de forma indebida.

¿Pero eso lo refiere por lo que se ha es-
tado presentando en Sonora con el señor 
Daniel Baranzini?

Esto lo digo por quien sea. Nadie ni el mis-
mo presidente de la UGRS, puede hacer cam-
bios en las mesas directivas, en las órdenes del 
día, entre otras cosas. Se dé la situación que 
se ha gestado entre el actual presidente de los 
ganaderos en Sonora, Héctor Platt, y quien 
también tiene la intención de competir por ese 
cargo, Daniel Baranzini. A ambos decirles que 
aún no son los tiempos para llevar esta situa-
ción hasta donde se ha dado a conocer.

Recordarles que no son todavía candidatos 
sino aspirantes a una candidatura que ejerce-
rán el día de a la asamblea que se lleve a cabo 
en la Unión Ganadera Regional de Sonora. 
Entonces, repito, el tratar de modificar el orden 
del día, creo que sí es un aspecto que nos puede 
perjudicar es una inestabilidad gremial y eso no 
se lo debemos de permitir a nadie.

¿Y qué se debe hacer dentro de las asam-
bleas de ganaderos?

Dentro de las reuniones de los ganaderos en 
sus asociaciones locales, se pueden tratar mu-
chos temas de interés general para el gremio 
previo un orden del día en temas como cues-
tiones sanitarias, programas, proyectos del go-

bierno estatal y federal, pero cuando se intenta 
por ejemplo modificar una mesa directiva, de 
sacar votos a favor en ese momento, eso sí es ile-
gal porque son aspectos que primero se tienen 
que definir previo en una asamblea general.

Hay señalamientos que indican que un fun-
cionario del actual gobierno federal en Sonora 
participó en una asamblea de ganaderos en la 
entidad, ¿es correcto ello?

Así es y estoy enterado de ello. Sé que eso 
sucedió en una asamblea local de ganaderos 
en el municipio de Santa Ana. Me reservaré el 
nombre de ese funcionario del gobierno fede-
ral, pero sí puedo decir que se extralimitó en sus 
funciones en un organismo donde no le corres-
ponde tener injerencia en ningún sentido.

Observé el video que se grabó y me parece 
que ese funcionario federal está extralimitando 
sus funciones al usar la tribuna, por eso habrá 
que analizar en la Contraloría hasta donde pue-
de ser sancionado, porque no está en sus fun-
ciones el intervenir en una asamblea queriendo 
modificar un orden del día, queriendo ser pro-
tagonista identificándose como una autoridad 
de la SADER y diciendo que esa institución es 
la máxima dentro del gremio ganadero, lo cual 
es una completa mentira. La máxima autoridad 
en una asamblea es la propia asamblea y gre-
mialmente la máxima autoridad que sanciona 
eso es la Unión Ganadera Regional de Sonora.

¿Y qué sanciones podría haber si se de-
muestra que alguien viola las reglas del 
juego?

Quien sea que no siga las reglas del juego, 
puede ser sancionado legalmente e incluso in-
habilitarlos para la elección. Lo mismo puede 
pasar si se comprueba  la intromisión de un 
funcionario de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) dentro del proceso de 
los ganaderos en Sonora.

“Nadie tiene porqué violentar las
asambleas locales de la UGRS”
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Hay que recordar que 
pudimos reasignarle a 

muchos municipios recursos 
como de 500 a 700 millones 
de pesos y sean dirigidos a 
obra y no a gasto social. Y 

eso mismo queremos seguir 
haciendo y qué mejor si 
nosotros como bancada 

poder ahorrar y ese recurso 
se vaya a beneficio de todos 

los sonorenses

Gildardo Real Ramírez
Coordinador de la bancada 

panista en el Congreso de Sonora

El coordinador de la 
bancada albiazul explicó 

que desde el periodo pasado 
emprendieron varias acciones 
de austeridad, eliminándose 

diversos privilegios

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. El Grupo Parlamenta-
rio del Partido Acción Nacional 
en Sonora (PAN) de la 62 Legis-

latura en el Congreso del Estado, ha dicho 
abiertamente que en este 2019 y en si-
guiente periodo ordinario de sesiones, ha-
brá un aspecto que los va a distinguir del 
resto de las bancadas: la austeridad.

Los diputados que integran esta llamada 
‘minibancada’, porque son tres, son: Ale-
jandra López Noriega, Eduardo Urbina y 
Gildardo Real Ramírez. Y precisamente el 
coordinador de esa bancada, explicó que 
desde el periodo pasado emprendieron va-
rias acciones de austeridad, eliminándose 
diversos privilegios y lo cual lo concretaron 
la semana pasada al hacerlo de manera ofi-
cial ante Oficialía Mayor de su decisión.

Diputado Real, ¿cuáles son los as-
pectos donde se aplicará la austeridad 
para este 2019 y para el resto de la legis-
latura como GPPAN?

Para el segundo periodo ordinario de 

sesiones, nuestro grupo parlamentario del 
PAN va a seguir bajo un plan de austeridad 
y el cual comprenderá que no contaremos 
los tres con comidas, boletos de avión, 
viáticos, seguro de vida, renta de carros, 
pagos de hotel, gasolina y otras cosas más. 
Todo esto que no se quedó sólo en pala-
bras, porque se lo dimos por escrito en un 
documento al oficial mayor del Congreso 
de Sonora y donde le dimos a conocer que 
cedimos diversos privilegios o partidas 
que tenemos como legisladores.

¿Y cuánto sería el ahorro que le darían al 
Congreso con sus medidas de austeridad?

Consideramos que cerca de 100 mi-
llones de pesos. Son muchas cosas a las 
cuales estamos renunciando y como legis-
ladores de Acción Nacional, no tenemos 
ningún miedo a poner dinero incluso de 
nuestra bolsa para la realización de nues-
tras actividades ordinarias y de trabajo.

¿Qué otras acciones harán en este año 
como representantes ciudadanos?

Seguiremos siendo una oposición real 

en temas como anticorrupción, ante un 
gobierno estatal que está renuncian-
do muy hipersensible con la oposición, 
también estaremos muy al pendiente del 
asunto de la deuda pública y tratar de que 
alguna de nuestras iniciativas se enfoque 
en la institucionalidad, estado de derecho 
y atención a grupos vulnerables.

Hay que recordar que pudimos rea-
signarle a muchos municipios recursos 
como de 500 a 700 millones de pesos y 
sean dirigidos a obra y no a gasto social. 
Y eso mismo queremos seguir haciendo y 
qué mejor si nosotros como bancada po-
der ahorrar y ese recurso se vaya a benefi-
cio de todos los sonorenses.

¿Y en qué basarán su agenda legislativa 
para este 2019?

En primer lugar en mejorar la calidad de 
vida de las familias de Sonora, a través del 
combate a la corrupción, mayor seguridad, de-
sarrollo social y humano y también que haya 
un buen gobierno. Esas van a ser las líneas de 
acción que atenderemos como diputados del 
Grupo Parlamentario del PAN en este año. 
Esto no son solo ocurrencias o cosas para que-
rer quedar bien con los sonorenses, no, todo el 

trabajo que vamos a llevar a cabo está susten-
tado en problemas y necesidades que actual-
mente existen en el Estado y que como Grupo 
Parlamentario hemos detectado que se deben 
atender a la mayor brevedad posible.

¿Por qué el combate de la corrupción 
primero de sus acciones a realizar?

Porque consideramos es el tema más 
importante para todos los sonorenses. 
Por eso queremos empujar acciones para 
fortalecer un sistema estatal con absoluta 
credibilidad, que sea autónomo, con dien-
tes y leyes claras. Esto al final nos dará un 
sistema que de verdad acabe con la corrup-
ción en la realidad y no sólo en el discurso.

¿Y la seguridad pública?
Ese también es otro tema que los sonoren-

ses exigen mejores, por eso creo que debemos 
mejorar el clima de paz en Sonora, ya que el 
año pasado fue uno de los más violentos.

Finalmente decirles, que los diputados que 
integramos la fracción del PAN en esta 62 Le-
gislatura, seguimos dispuestos para seguir tra-
bajando por todos los sonorenses sin distingo 
alguno y siempre buscando el bienestar gene-
ral y no sólo de unos cuantos.

Grupo Parlamentario del PAN:

Aunque seamos pocos, pondremos
el ejemplo de ser austeros en Sonora

Plan de austeridad: 
No contarán con comida
Boletos de avión
Viáticos
Seguro de vida
Renta de carros
Pagos de hotel
Gasolina, entre otros

►
►
►
►
►
►
►

100
millones de pesos podrían 
ahorrar al Congreso con 

estas medidas

Las acciones de 
austeridad implementadas 
por los diputados panistas 
fueron concretadas ante 

Oficialía Mayor
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De acuerdo con el informe 
de labores correspondiente, 
el año pasado se atendieron 
más de 22 mil solicitudes 

ciudadanas

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. Hace unos días y ante 
diputados del Congreso del Estado 
de Sonora acudieron comisionados 

del Instituto Sonorense de Transparencia y 
Acceso a la Información (ISTAI) a presentar 
su informe de labores del 2018 y demostran-
do ahí, que el 2018 ha sido el mejor en la his-
toria de la entidad en materia de solicitudes 
de acceso a información pública.

Y en entrevista con el comisionado presi-
dente del ISTAI, Francisco Sáenz Cuevas, pla-
ticó de cómo cerró la dependencia a su cargo 
en el 2018 y de lo positivo que fue el que más 
de 20 mil ciudadanos hayan ejercido su dere-
cho de acceso a la información pública.

¿Cómo cerró el 2018 el ISTAI?
Nos sentimos bien porque el 2018 lo 

terminamos con más de 22 mil solicitudes 
ciudadanas para obtener información pú-
blica. Fueron exactamente 22 mil 368 soli-
citudes, lo cual es una cifra récord, porque 
nos coloca como el quinto estado a nivel 
nacional con más solicitudes de transpa-
rencia hechas durante el año pasado.

Para nosotros es muy importante que 
los ciudadanos hagan uso de este derecho 
y por lo tanto seguiremos trabajando de 
forma responsable, para que más sonoren-
ses aprovechen este privilegio ante cual-
quier ente que reciba recursos públicos.

¿Cuál fue el promedio de solicitudes?
El promedio es de 60 diarias y los tiem-

pos de respuesta es de 10 a 15 días para que 
se les presente un dictamen de los requeri-
mientos que los ciudadanos nos solicitan.

De esas 22 mil 368 solicitudes, ¿cuántas 
se resolvieron?

Atendimos todas, pero el promedio sa-
tisfactorio fue de un 2.3, esa cifra es indica-
dor de cómo andamos al respecto, creo que 
andamos muy bien porque el promedio que 
de cada 100 son 5 los que se inconforman y 
nosotros en Sonora es la mitad de ello.

¿Cuál es la información que más so-
licitan las personas?

Información financiera, de procuración 
de justicia y del Ayuntamiento de Hermo-
sillo también hay mucha información de 
cierto tipo, lo electoral también. Incluso 

en mayo del año pasado pegaron una su-
bida las solicitudes porque fue una época 
electoral y se prestó para ello.

¿Cuál es el ente donde se pide más 
información?

La Secretaría de Hacienda, luego la Fiscalía 
y después del Ayuntamiento de Hermosillo.

¿Están conformes con lo que se hizo en 
materia de acceso de información pública 
en Sonora el año pasado?

No, claro que no, con los resultados al-
canzados nuestras metas para este año es-

tán ya más hacia arriba. Pero sí, se avanzó 
mucho con esas más de 22 mil solicitudes 
y lo cual nos coloca ya entre los mejores 
5 estados en el país con esas estadísticas. 
Aquí es un avance porque la gente está 
empezando a ejercer más un derecho que 
es el de preguntar.

¿Quién está solicitando más in-
formación?

No tenemos una forma de catalogarlos 
en específico pero los que se posicionan 
más son académicos, empresarios, del sec-
tor productiva y luego la prensa.

¿La prensa no era quien más solicitu-
des de acceso hacia?

Ya no. Aquí vemos un tema particu-
lar, porque las solicitudes de la prensa 
se redujeron porque cuando se hace una 
solicitud de información pública, ésta se 
les puede dar hasta los 15 días y entonces 
dicha información ya no es noticia para 
quien la pidió. Por eso consideramos que 
la prensa empezó a bajar sus estadísticas 
con el ISTAI, pero a pesar de ello, nosotros 
hacemos hincapié para que sigan adelan-
te como profesionales de la información 
y lo sigan viendo como una área de opor-
tunidad o herramienta de trabajo, porque 
quizás quieran hacer una investigación, 
reportaje o artículo de fondo y esos datos 
les pueden servir para eso muy bien. 

Estatal 11
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Para nosotros es muy importante que los ciudadanos hagan 
uso de este derecho y por lo tanto seguiremos trabajando de 

forma responsable, para que más sonorenses aprovechen este 
privilegio ante cualquier ente que reciba recursos públicos

Francisco Sáenz Cuevas
Comisionado presidente del ISTAI

Información
más solicitada:

- Electoral 
- Financiera
- Procuración de justicia 
- Ayuntamiento de Hermosillo

►
►
►
►

2018, el mejor año en Sonora en cuanto
a solicitudes de acceso a la información

22,368
Solicitudes se hicieron 

durante el año pasado

5to.
estado a nivel nacional 
con más solicitudes de 
transparencia hechas 

durante el 2018
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Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Con la entrega de 20 
ambulancias y 8 vehículos para 
la promoción y prevención de 

enfermedades, Sonora pasó de tener un 

32% de cobertura de ambulancias en el 
2015, a alcanzar actualmente el 80% de 
los municipios que cuentan con unidad 
para atender traslados y emergencias mé-
dicas, con la meta de llegar al 100% de 
todo el territorio estatal en unos meses.

La gobernadora del Estado, Claudia 
Pavlovich Arellano, acompañada del se-
cretario de Salud, Enrique Claussen Ibe-
rri, presidió la salida de las unidades a los 
municipios, en un evento donde además 
entregó siete carros rojos con instrumen-
tal médico para atención de emergencias, 
y 21 electrocardiógrafos con las herra-
mientas y los medicamentos necesarios 
para tratar a una persona con o a punto 

de sufrir un paro cardíaco, equipado cada 
uno con desfibrilador portátil.

“Este compromiso para que ya el 80% 

de los municipios tengan una ambulan-
cia no saben lo que significa para mí, 
cada lugar que llego, cada lugar que voy 
alejado siempre me dicen: gobernadora 
necesitamos una ambulancia, por fin ya 
estamos llegando al 80 por ciento de los 
municipios cubiertos y es promesa del se-
cretario de Salud y en tres meses el 100% 
lo vamos a tener”, subrayó.

Pavlovich Arellano resaltó que con 
ello se fortalece la atención médica que 
se brinda en las localidades más alejadas, 
que realiza diariamente el personal de 
salud, como médicos, enfermeras, pro-
motores y brigadistas, quienes recorren 
grandes distancias por el estado, el se-
gundo más grande del país.

Se invirtieron 50 millones de pesos en 

Este compromiso para que ya el 80% de los municipios 
tengan una ambulancia no saben lo que significa para 

mí, cada lugar que llego, cada lugar que voy alejado 
siempre me dicen: gobernadora necesitamos una 

ambulancia, por fin ya estamos llegando al 80 por ciento 
de los Municipios cubiertos y es promesa del secretario 

de Salud y en tres meses el 100% lo vamos a tener

Claudia Pavlovich
 gobernadora de Sonora

Fortalecen el sector salud con el 
80% de cobertura en ambulancias
Alcanza Sonora 80% cobertura en ambulancias; entregan 
carros rojos con instrumental médico para atención de 
emergencias, 21 electrocardiógrafos con las herramientas y 
medicamentos necesarios para tratar a una persona con o a 

punto de sufrir un paro cardiaco

La gobernadora del Estado, Claudia Pavlovich Arellano, acompañada del secretario de 
Salud, Enrique Claussen Iberri, presidió la salida de las unidades a los municipios.
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6
meses de salario se deben a 
los trabajadores inconformes

302 500
pesos se han dejado de 

pagar de agosto de 2018 
a enero de este año

En la misiva redactada 
por los denunciantes se 

alerta que el monto de la 
deuda sigue en aumento 
porque de manera oficial 

no se ha concluido el 
contrato laboral que se 

tenía con ellos

Crisis en el PT de Sonora
La delegada nacional, Ana 
Gabriela, se ha desentendido 
de las responsabilidades 
financieras del instituto 
político en más de seis meses

Milton Martínez / 
Daniel Sánchez Dórame 
Última Palabra

Líderes del Partido del Trabajo en Sonora 
han protagonizado un conflicto por el 
control de este órgano político en el Es-

tado que tiene como principales protagonistas 
al diputado local Rodolfo Lizárraga Arellano y 
Ana Gabriela Guevara Espinoza, directora de la 
Comisión Nacional del Deporte (Conade). 

Esta afrenta en el interior del instituto polí-
tico se recrudeció desde el 29 de noviembre an-
terior, desde que la velocista sonorense, quien 
ganó en la Diputación Federal por el Distrito II 
con sede en Nogales, fue nombrada como dele-
gada política nacional del PT en Sonora, cuan-
do Jaime Moreno Berry fue desconocido como 
jerarca del PT luego de décadas de dirigirlo en 
calidad de comisionado político nacional.

El pasado mes de septiembre, Ana Gueva-
ra ofreció una conferencia de prensa, junto a 
la bancada del PT en el Congreso del Estado 
de Sonora donde anunció a Rodolfo Lizárraga 
como líder del grupo parlamentario. 

Pero la última semana, principalmente a 
través de redes sociales, trascendió un conflicto 
en el interior del Partido del Trabajo que se dio 
a conocer al difundirse screenshots de conver-
saciones en un grupo de WhatsApp llamado 
‘Bancada PT SONORA’ donde a través de es-
cuetos mensajes discuten Ana Guevara y Ro-

dolfo Lizárraga quien a través de su cuenta de 
Twitter, suscribió: 

‘Así resuelve los problemas la Comisionada 
Nacional del PT @AnaGabrielaGue en Sono-
ra, por mensajes de whatsap de la forma más 
cobarde. Nos vemos en el 2021 y les deseo todo 
lo mejor. #DeFrentePorGuaymas @PTSonora’, 

dicta el mensaje en la cuenta @rlizarraga13. 
El problema inició por un boletín oficial 

donde la Comisión Coordinadora Nacional 
del PT aprueba que la siguiente coordina-
dora de la bancada sea la diputada María 
Magdalena Uribe Peña. 

En la conversación de Whats App, Ro-
dolfo Lizárraga advierte que se defenderá 
por la vía legal y que ganará porque están 
violentando sus derechos constituciona-
les, mientras que Ana Gabriela Guevara le 
responde: ‘pago por ver, 100 a 1’. 

En entrevistas con medios locales, Rodolfo 
Lizárraga acusó a la dirigente del PT en Sonora 
de trabajar en contubernio con el Gobierno del 
Estado, a lo que Ana Gabriela Guevara respon-
dió que no tiene ningún tipo de alianza estraté-
gica con el PRI Gobierno más que aquéllos que 
sean en beneficio de la ciudadanía. 

Ahora, el político guaymense se queja de la 

Rodolfo Lizárraga amagó 
con dejar la coordinación 
del Grupo Parlamentario 

del PT en el Congreso 
local y, sólo 24 horas 

después, se nombró en 
esa responsabilidad a 

María Magdalena Uribe



destitución y aseguró que la desatenderá por-
que la decisión de Guevara no está avalada por 
la Comisión Política Nacional del PT.

Exigen pago trabajadores del PT
Un grupo de empleados y administrativos 

notificó a Ana Gabriela Guevara, delegada na-
cional del Partido del Trabajo en Sonora, que 
desde hace seis meses no han recibido sus sala-
rios y respectivas prestaciones.

Los trabajadores inconformes estimaron 
que, de agosto anterior a enero de este año, los 
últimos seis meses, se han dejado de pagar 302 
mil 500 pesos, a lo que se sumarían los servicios 
básicos del inmueble que ocupaba el partido.

En la misiva redactada por los denuncian-
tes se alerta que el monto sigue en aumento 
porque de manera oficial no se ha concluido el 
contrato laboral que se tenía con ellos.

La mañana del viernes 8 de febrero el grupo 
inconforme se presentó para colocar las circu-
lares de inconformidad en el número 64 de la 
calle Tehuantepec entre Londres y Galeana, las 
nuevas oficinas del partido que sustituirían a 
las localizadas en el bulevar Rosales.

Los trabajadores colocaron las cartas de 
queja en la puerta principal, en una de las 
ventanas, además introdujeron una de las 
copias a través de una rendija, a fin de noti-
ficar a la dirigencia.

El documento está firmado por Edna 
María Americano, Miguel Ángel Haro, 

Ericka del Carmen Llaguno Durón, Móni-
ca Yajaira Yescas, Jorge Ubaldo Tapia y Pe-
try Gómez Quijada.

‘Por este conducto estamos solicitando el 
pago de nuestros salarios adeudados desde 
que usted (Ana Gabriela Guevara) fue de-
signada como delegada nacional del PT en 

Sonora. Los meses que se nos adeudan de 
agosto de 2018 a enero de 2019’, cita la misiva.

Y luego advierte: ‘Solicitamos nos diga cuál 
es la función que vamos a realizar como em-
pleados del PT en Sonora en virtud de que se-
guimos haciendo trabajos para el partido’.

La responsabilidad retirada a Moreno 
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El conflicto cobró auge 
desde el 29 de noviembre 

anterior cuando Jaime 
Moreno Berry fue 

desconocido como 
jerarca del PT

Ramón Flores asumió el 
cargo de coordinador 

estatal y desconoció los 
adeudos anteriores que 
se tienen en esta casa 

política

Crisis en el PT de Sonora
Berry recayó en la diputada federal con li-
cencia y titular de la Comisión Nacional del 
Deporte (Conade), Ana Gabriela Guevara.

Según se lee en el oficio PT-CEN-
CCN-54/2018, con fecha 22 de agosto de 
2018, enviado a la consejera presidente del 
Instituto Estatal Electoral (IEE), Guadalupe 
Taddei Zavala, se destaca que se confieren 
las más amplias facultades a la exvelocista 
mexicana originaria de Nogales, Sonora.

En el texto redactada por el Comité Eje-
cutivo Nacional (CEN) del PT se puede leer 
que ‘revoca cualquier otro nombramiento 
que se haya hecho con anterioridad y así 
como los subsecuentes que no se manifies-
ten en los presentes términos’.

Y se argumenta que la ‘saeta’ sonorense 
ejercerá funciones ‘mancomunando su firma 
al órgano de finanzas nacional, y administre 
los bienes del Partido del Trabajo en la entidad; 
además, asuma la representación legal, polí-
tica, administrativa, financiera y patrimonial 
ante las autoridades políticas, jurídicas, electo-
rales, laborales, administrativas y de cualquier 
otra índole en el Estado de Sonora’.

Basado en este escrito firmado en el 
CEN petista, el 15 de enero anterior Ramón 
Flores asumió el cargo de coordinador es-
tatal y desconoció los adeudos anteriores 
que se tienen en esta casa política.

Se reúne Guevara con diputados
En medio de todas estas crisis, este 

lunes 11 de febrero, Ana Gabriela Gue-
vara se reunió con los diputados Ma-
ría Magdalena Uribe y Orlando ‘Siri’ 
Salido Rivera, para tratar asuntos de 
la agenda legislativa de este grupo 
parlamentario, en tanto, Rodolfo Li-
zárraga advirtió que defenderá su car-
go de presidente de la bancada ante el 
pleno de la LXII Legislatura, aunque 
la velocista sonorense quien preside 
al PT advirtió que éste no tiene nin-
gún documento oficial del partido 
que avale su cargo.
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Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Con la entrega de 20 
ambulancias y 8 vehículos para 
la promoción y prevención de 

enfermedades, Sonora pasó de tener un 

32% de cobertura de ambulancias en el 
2015, a alcanzar actualmente el 80% de 
los municipios que cuentan con unidad 
para atender traslados y emergencias mé-
dicas, con la meta de llegar al 100% de 
todo el territorio estatal en unos meses.

La gobernadora del Estado, Claudia 
Pavlovich Arellano, acompañada del se-
cretario de Salud, Enrique Claussen Ibe-
rri, presidió la salida de las unidades a los 
municipios, en un evento donde además 
entregó siete carros rojos con instrumen-
tal médico para atención de emergencias, 
y 21 electrocardiógrafos con las herra-
mientas y los medicamentos necesarios 
para tratar a una persona con o a punto 

de sufrir un paro cardíaco, equipado cada 
uno con desfibrilador portátil.

“Este compromiso para que ya el 80% 

de los municipios tengan una ambulan-
cia no saben lo que significa para mí, 
cada lugar que llego, cada lugar que voy 
alejado siempre me dicen: gobernadora 
necesitamos una ambulancia, por fin ya 
estamos llegando al 80 por ciento de los 
municipios cubiertos y es promesa del se-
cretario de Salud y en tres meses el 100% 
lo vamos a tener”, subrayó.

Pavlovich Arellano resaltó que con 
ello se fortalece la atención médica que 
se brinda en las localidades más alejadas, 
que realiza diariamente el personal de 
salud, como médicos, enfermeras, pro-
motores y brigadistas, quienes recorren 
grandes distancias por el estado, el se-
gundo más grande del país.

Se invirtieron 50 millones de pesos en 

Este compromiso para que ya el 80% de los municipios 
tengan una ambulancia no saben lo que significa para 

mí, cada lugar que llego, cada lugar que voy alejado 
siempre me dicen: gobernadora necesitamos una 

ambulancia, por fin ya estamos llegando al 80 por ciento 
de los Municipios cubiertos y es promesa del secretario 

de Salud y en tres meses el 100% lo vamos a tener

Claudia Pavlovich
 gobernadora de Sonora

Fortalecen el sector salud con el 
80% de cobertura en ambulancias
Alcanza Sonora 80% cobertura en ambulancias; entregan 
carros rojos con instrumental médico para atención de 
emergencias, 21 electrocardiógrafos con las herramientas y 
medicamentos necesarios para tratar a una persona con o a 

punto de sufrir un paro cardiaco

La gobernadora del Estado, Claudia Pavlovich Arellano, acompañada del secretario de 
Salud, Enrique Claussen Iberri, presidió la salida de las unidades a los municipios.
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BENEFICIADOS CON 
AMBULANCIAS

Arivechi
Arizpe

Huatabampo (Bajo Río 
Mayo)

Cucurpe
Fronteras

La Colorada
Nogales
Cajeme
Ónavas
Rayón

San Ignacio Río Muerto
San Luis Río Colorado

Soyopa
Suaqui Grande

Trincheras

este equipamiento, para dar respuesta 
a la petición de los ciudadanos en cada 
municipio de contar con una ambulancia 
para su comunidad, ya que permite hacer 
traslados de forma rápida y segura.

Los municipios beneficiados con am-
bulancias son: Arivechi, Arizpe, Huata-
bampo (Bajo Río Mayo), Cucurpe, Fron-
teras, La Colorada, Nogales, Cajeme, 
Ónavas, Rayón, San Ignacio Río Muerto, 
San Luis Río Colorado, Soyopa, Suaqui 
Grande y Trincheras.

Además, dos ambulancias para el Hos-
pital Infantil del Estado de Sonora, tres  
para el Centro Regulador de Urgencias 
Médicas, éstas últimas son donación del 
Patronato de Beneficencia Pública.

También otorgó 21 electrocardiógra-
fos (tres para cada hospital) y siete ca-
rros rojos con instrumental médico, este 
equipo es para los Hospitales Generales 
de Ciudad Obregón, Guaymas, Nogales, 
San Luis Río Colorado, del Bajo Río Mayo 
(Huatabampo), Hospital Comunitario de 
Cananea y Hospital General del Estado 
ubicado en Hermosillo.

Así como 8 vehículos para promoción 
y prevención de enfermedades y camión 
de pasajeros recibido en donación para el 
programa “Vale la Pena Esperar”.

‘Vale la pena esperar’
La gobernadora dio el banderazo de 

salida del camión del Programa “Vale 
la Pena Esperar”, con el cual se llegará 

a más escuelas para que los jóvenes co-
nozcan la importancia de la prevención 
y contar con un proyecto de vida a fin de 
evitar embarazos en la adolescencia.

Jazmín Villa Ruiz, alumna de tercer 
año de la secundaria federal número 2 

Cajeme, agradeció a la gobernadora Pa-
vlovich la entrega de estos equipos y am-
bulancias, ya que son una muestra de los 
resultados positivos que se obtienen al 
trabajar en equipo.

“Gracias gobernadora, porque aunque 

no sé mucho de política me doy cuenta 
que como mi mamá o mis tías, usted es 
una mujer que trabaja por lo que es im-
portante para nuestras familias, en la 
escuela nos han enseñado que si traba-
jamos en equipo nuestros trabajos salen 
más bonitos y tenemos mejores califica-
ciones; y yo hoy veo que los adultos tam-
bién aprendieron bien y saben hacer eso,  
trabajar en equipo para que las cosas sal-
gan mejor”, comentó.

► 50 millones de pesos la inversión
► 20 Ambulancias equipadas

► 8 vehículos para promover servicios preventivos de salud
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Ocho personas fueron 
privadas de la vida en una 
jornada violenta durante 

la noche del miércoles 
6 y la madrugada del 

jueves 7 de febrero

En municipios como 
Guaymas, Cajeme 

y Empalme, se 
implementarán acciones 

que refuercen el tema 
de seguridad, así como 

también, pretenden 
incrementar el número de 
agentes que refuercen la 

seguridad en las calles

En la Mesa por la Construcción de la Paz

Ofrecen autoridades redoblar esfuerzos
ante la creciente violencia en Cajeme
Luego de los últimos hechos 
criminales se acordaron 
acciones para garantizar la 
seguridad de los ciudadanos

Redacción
Última Palabra 

Representantes de la Mesa de Seguridad 
por la Construcción de la Paz, ante los 
hechos suscitados en Cajeme coordina 

acciones conjuntas en ese municipio.
En reunión de los integrantes de la Mesa por 

la Construcción de la Paz, se acordó fortalecer 
a la Policía Municipal de Cajeme con el fin de 
garantizar la seguridad de los ciudadanos.

Con la participación de elementos de la 
Fiscalía General de la República (FGR), Policía 
Estatal de Seguridad Pública (PESP), Secreta-
ría de la Defensa Nacional (Sedena), Secretaría 
de Marina (Semar), Fiscalía General de Justicia 
del Estado (FGJE), Agencia Ministerial de In-
vestigación Criminal (AMIC) y Policía Federal 
se reforzarán los operativos que encabezan los 
policías municipales en dicha comunidad.

Resultados de las indagatorias, establecen 
que las últimas agresiones fueron directa-
mente realizadas por el crimen organizado en 
contra de varias personas, donde ocho fueron 
privadas de la vida con armas de grueso calibre.

Preparan estrategias
Luego de encabezar una reunión de segu-

ridad en donde estuvieron presentes las cor-
poraciones de los tres niveles de gobierno, el 
presidente Municipal, Sergio Pablo Mariscal 
Alvarado, dijo que se realizará una estrategia 
dinámica con el apoyo logístico del C5 y equi-
pamiento extraordinario, además, las USSI 
Norte y Sur serán utilizadas como espacios 
para la acción de diferentes corporaciones.

Con la finalidad de realizar acciones efecti-
vas, contundentes y sistemáticas, los tres nive-
les de gobierno realizan un intenso operativo 
en Cajeme, atendiendo la información de in-
teligencia para que la población del área rural y 
urbana se sienta segura.

Asimismo, junto a la Fiscalía General de 
Justicia del Estado de Sonora y la Federación, 
se ratificó la operación de la célula especializa-
da de investigación compuesta por los mejores 
elementos de Seguridad Pública Municipal.

“Se han analizado los patrones y en al-
cance a ellos se estarán estableciendo las 
estrategias y tácticas de despliegue, como 
parte de las acciones del programa Sem-
brando la Paz”, señaló el alcalde.

Más agentes
El Gobierno del Estado redoblará los es-

fuerzos en el sur del estado en materia de segu-
ridad, dio a conocer el Secretario de Gobierno 
Miguel Ernesto Pompa Corella.

El encargado de la política interna de la 
entidad, puntualizó que, en municipios como 
Guaymas, Cajeme y Empalme, se implemen-
tarán acciones que refuercen el tema de se-
guridad, así como también, pretenden incre-
mentar el número de agentes que refuercen la 
seguridad en las calles.

“No solo habrá más acciones, sino que se 

pretende incrementar el número de elemen-
tos allá. En todo lo que es Guaymas, Empalme, 
Cajeme, donde hay necesidad. Lo que estamos 
viendo en estas reuniones, que han servido 
mucho, es ser muy efectivos con el personal 
que cada una de las corporaciones tiene”, dijo.

Cajeme dentro de las 
regiones prioritarias para 
combate a inseguridad

Como parte de las acciones que realiza 
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este Gobierno Municipal para reconstruir 
la paz de Cajeme, el alcalde Sergio Pablo 
Mariscal Alvarado asistió a la Asamblea Ex-
traordinaria Conferencia Nacional de Segu-
ridad Pública, convocada por Alfonso Dura-
zo Montaño en la Ciudad de México.

El presidente municipal destacó que, en 
este evento se sumaron 70 municipios del 
país para revisar los programas de fortale-
cimiento de la seguridad y de acciones ex-
traordinarias, derivadas del nuevo modelo 
de trabajo horizontal y proximidad con la 
ciudadanía, que ha tenido a bien impulsar el 
Gobierno Federal.

Dijo además que Cajeme está incluido 
dentro de las regiones prioritarias para 
que la Guardia Nacional se integre al ope-
rativo especial coordinado que se realiza 
en el municipio. 

Señaló que los temas principales que 
se tocaron durante esta asamblea ex-
traordinaria fueron el Modelo Nacional 
de Policía y el fortalecer a las corporacio-
nes municipales, así como sus prestacio-
nes e ingresos y el desarrollo de la carrera 
del policía, que coincide con la propuesta 
del Gobierno Municipal para la creación 
de una Universidad del Policía.

El alcalde Mariscal Alvarado informó que 
se está gestionando un proyecto de fortaleci-
miento de la Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal, a través de un recurso de 32 mi-
llones de pesos del programa Fortaseg.

Óscar Félix 
Última Palabra 

Es urgente que el secretario de Seguri-
dad Nacional, Alfonso Durazo Montaño 
intervenga en Ciudad Obregón donde los 
índices delictivos van al alza en lo que se 
refiere a crímenes considerados como de 
alto impacto y esto para hacerle frente al 
crimen organizado, coincidieron regido-
res y un líder social, así como también el 
presidente de la Canaco.

El regidor por Morena, Juan Ángel Cota, 
dijo que la muerte de ocho personas en unas 
cuantas horas es una situación muy lamen-
table por lo que es necesario reforzar la vigi-
lancia con elementos estatales y federales ya 
que la policía local es sólo preventiva.

De mi parte solicito al gobierno estatal y 
federal que envíen de manera urgente el apo-
yo inmediato para Ciudad Obregón ya que la 
situación que se observa es de suma alarma 
en lo que se refiere a ejecuciones personas 
y que en esta administración siguen en au-
mento estos delitos.

“Seguridad Pública Municipal tiene el fin 

de velar por el bienestar de las familias, pero 
existen otras corporaciones que deben de 
atacar los crímenes relacionados con el nar-
cotráfico por lo cual es urgente que el secre-
tario de Seguridad Alfonso Durazo Montaño 
tome cartas en el asunto ya que Cajeme es en 
Sonora el municipio más violento”, dijo.

Por su parte, la regidora del Partido 
del Trabajo, Guadalupe Ochoa González, 
opinó que “en verdad ese tipo de noticias 
de los asesinatos no dejan de sorprender, 
pero más preocupa porque simplemente 
nos está rebasando la inseguridad aquí en 
el municipio de Cajeme.

Tenemos que tomar acuerdos con el go-
bierno federal y estatal para que atiendan la 
inseguridad que se presenta en la ciudad, a 
la vez que hay que recordar que el Ayunta-
miento no goza de todas las facultades para 
atacar estos problemas que son de índole fe-
deral ya que están involucradas personas que 
tal vez se dedican a las actividades ilícitas.

Pero es de alarmarse, sostuvo, que en las 
calles se presenten este tipo de hechos y que 
las familias se sientan amenazadas y despro-

tegidas por tantas muertes violentas.
Yo observo operativos, pero la realidad 

es que estamos ya rebasados por la delin-
cuencia por es urgente que trabaje en ese 
sentido el secretario de Seguridad Nacio-
nal Alfonso Durazo.

Otra versión sobre el mismo tema fue lo 
expuesto por el líder social, Manuel Monta-
ño Gutiérrez, quien dijo que el problema de 
la inseguridad ya es muy preocupante, por lo 
que es urgente redoblar la seguridad pública 
ya que desde hace años esta problemática no 
se ha podido solucionar.

El presidente de la Canaco, Jesús Nares 
Félix lamentó que se hayan suscitado más 
hechos violentos y con ello, la pérdida de 
vidas humanas.

Este tipo de hechos afecta en gran medida 
la imagen de nuestro municipio y por ende la 
llegada de nuevas inversiones a la localidad, 
por lo que urge la llegada de la Guardia Na-
cional, como se ha prometido por parte del 
gobierno federal, que como se ha anunciado 
por parte del secretario de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, Alfonso Durazo.

Es muy preocupante la inseguridad:
Coinciden representantes de sectores

No sólo habrá más acciones, sino que se pretende 
incrementar el número de elementos allá. En todo 
lo que es Guaymas, Empalme, Cajeme, donde hay 

necesidad. Lo que estamos viendo en estas reuniones, 
que han servido mucho, es ser muy efectivos con el 

personal que cada una de las corporaciones tiene

Miguel Pompa Corella
Secretario de Gobierno

Seguridad Pública Municipal tiene el fin de velar 
por el bienestar de las familias, pero existen otras 
corporaciones que deben de atacar los crímenes 
relacionados con el narcotráfico por lo cual es 

urgente que el secretario de Seguridad Alfonso Durazo 
Montaño tome cartas en el asunto ya que Cajeme es en 

Sonora el municipio más violento

Juan Ángel Cota
regidor de Morena

Se han analizado los patrones y en alcance a 
ellos se estarán estableciendo las estrategias 
y tácticas de despliegue, como parte de las 
acciones del programa Sembrando la Paz

Sergio Pablo Mariscal Alvarado
alcalde de Cajeme

Este tipo de hechos afecta en gran medida la imagen 
de nuestro municipio y por ende la llegada de nuevas 

inversiones a la localidad, por lo que urge la  
llegada de la Guardia Nacional, como se ha 
prometido por parte del gobierno federal

Jesús Nares Félix
presidente de la Canaco

El tema de la inseguridad ya es muy preocupante, 
por lo que es urgente redoblar la seguridad 

pública ya que desde hace años esta 
problemática no se ha podido solucionar

Manuel Montaño
líder de los vendedores ambulantes

En verdad ese tipo de noticias de los asesinatos no dejan 
de sorprender, pero más preocupa porque simplemente 
nos está rebasando la inseguridad aquí en el municipio

Guadalupe Ochoa González
regidora del Partido del Trabajo
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Claudia Pavlovich Ana Gabriela Guevara Ernesto Munro Lorena Ochoa

Se desploma la imagen de Ana Guevara en Sonora

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

VESTIDA CON ROPA DEPORTI-
VA PROPIA PARA LA PRÁCTICA 
DEL GOLF, LA DIRECTORA DEL 

DEPORTE EN EL PAÍS, ANA GUEVARA, 
APARECE EN LAS PÁGINAS DEL DE-
PORTE de élite y de grupos de la alta so-
ciedad en todas las páginas relacionadas 
con esos grupos.

En la última, fue un evento altruista 
en donde la campeona mexicana de golf 
Lorena Ochoa ofreció pláticas y tips para 
impulsar esta disciplina que se practica 
por grupos con alto poder adquisitivo.

A ese encuentro, la funcionaria acudió 
con vestimenta apropiada porque segura-
mente realizó algunos swings y llevarse 
al menos varios golpes de salida; ella se 
vistió para la ocasión con pantalón gris, 
zapatos blancos, guante en la mano iz-
quierda color blanco, una visera sobre 
su cabeza, gafas oscuras, sudadera color 
rosa y sobre ella una polo azul aqua.

No es la primera ocasión que la exse-
nadora sonorense y actual directora de la 
Comisión Nacional del Deporte aparece 
al lado de figuras relacionadas con la alta 
sociedad en el país, buscando segura-
mente su aprobación, incrustarse entre 
ellos para por un lado alcanzar la disculpa 
por anticipar la cancelación de uno de los 
principales eventos de esos grupos de po-
der como lo es la Fórmula Uno y por otro, 
obviamente buscar los apoyos necesarios 
para la continuidad del proyecto personal 
de la sonorense: gobernar Sonora.

Sin embargo, mientras la exdiputada 
federal hace esfuerzos extraordinarios 
para involucrarse en espacios distintos 
a su contexto tradicional, en Sonora su 
proyecto enfrenta serios riesgos de res-
quebrajarse.

Aunque si bien es cierto, Ana Ga-
briela Guevara se encamina a obtener 
la candidatura del Partido del Trabajo 
a la gubernatura rumbo a la sucesión 
gubernamental en el 2021, también es 
cierto que su imagen que contaba con 
un respaldo popular impresionante, 
empieza a cuestionarse.

La confrontación abierta con el di-
putado local guaymense, Rodolfo Li-
zárraga, ha generado efectos colatera-
les negativos para la responsable de la 
CONADE en el país.

Rodolfo Lizárraga, un personaje icóni-
co para el sector de Guaymas, puerto sede 
de uno de los principales distritos elec-
torales federales en el Estado, se ha con-
vertido en estos momentos en uno de los 
políticos más empáticos con los distintos 
sectores de Sonora derivado de su despar-
pajado estilo de hacer política, de llamar 
las cosas por su nombre y no ocultar sus 
preferencias políticas ni sus intenciones 
de mediano y largo plazo.

El legislador local responsabiliza a 
Ana Guevara  de tomar decisiones hacia 
el interior de la fracción legislativa del PT 
en la Cámara local, de querer administrar 
los recursos (millonarios) que le corres-
ponden a ese grupo e influir (al menos 
tratar de hacerlo) en el rumbo que deberá 
tomar esa bancada.

A la distancia, Ana Guevara quizá no 
dimensione el costo enorme que le aca-
rreará esa confrontación con el diputa-
do guaymense, porque está enviando 
un mensaje de intolerancia, capacidad 
sobrada para tomar decisiones e incluso 
empieza a generarse una percepción de 
ser una mujer autoritaria que no acepta 
la crítica.

La principal debilidad de la funciona-
ria federal es delegar todas las responsa-
bilidades en la operación política a uno 
de los personajes más cercanos a sus 
afectos utilitarios como lo es Ramón Flo-
res, quien es considerado ya, en los pocos 
meses que ha aparecido como operador 
político, como una figura incapaz de con-
trolar el destino de una agrupación, pero 
además alguien irresponsable que no 
sabe cumplir los acuerdos, los compro-
misos y tejer alianzas necesarias para el 
proyecto de Ana Guevara.

De hecho, ha trascendido que Ramón 
Flores fue el responsable de la salida de 
Octavio Almada, hoy incrustado en la 4T 
a nivel nacional, del círculo cercano a la 
exdiputada federal.

Por lo pronto, en el Partido del Traba-
jo en Sonora se inició una insurgencia en 
contra de Ana Gabriela Guevara a quien le 
reclaman el pago de salarios para un buen 
número de trabajadores del instituto po-
lítico y además, se inició un movimiento 
en apoyo a Rodolfo Lizárraga.

Sea cual fuese el resultado final de este 
encontronazo, la imagen de la directora 
de la CONADE en Sonora se ha deteriora-
do y los distintos sub grupos sociales em-
pezarán a ver con desconfianza a su antes 
reconocida personalidad.

EN UNA CIRCUNSTANCIA TOTAL-
MENTE DIFERENTE SE MUEVE LA GO-
BERNADORA CLAUDIA PAVLOVICH 
QUIEN COMO LO DIJO EN RECIEN-
TE EVENTO DE MODERNZACIÓN DE 
ÁREAS del ISSSTESON, seguirá traba-
jando “sin llorar” para llevarle a los sono-
renses los beneficios que requieren para 
ofrecerles una mejor calidad de vida.

Eso lo lleva a cabo cuando en un mo-

mento coyuntural llega a Sonora el ex go-
bernador Guillermo Padrés y a quien la 
sociedad sonorense, la que no es política 
no le da un buen recibimiento, en No-
gales la gobernadora realiza una gira de 
trabajo en donde la ciudadanía le otorga 
total respaldo.

Allá informa que se han desarrollado 
más de cuatro mil obras de impacto so-
cial, no obras de impacto decorativo, por-
que lo que le interesa a los sonorenses es 
su mejoría familiar y social.

En los temas relacionados con la co-
rrupción y en donde se han involucrado 
a Padrés y a un buen número de sus ex 
colaboradores, la mandataria sonorense 
ha dejado en claro que ella, su gobierno 
ya ha hecho su parte y le corresponde a 
la Federación darle cumplimiento a la de-
manda de justicia de los sonorenses.

POR CIERTO, EL TEMA DEL EX GO-
BERNADOR GUILLERMO PADRÉS, 
a nivel nacional llamó la atención que 
mientras el CEN panista ha dejado en 
claro con su silencio que el ex mandatario 
no forma parte ya de las filas de la organi-
zación, en Sonora el dirigente estatal Er-
nesto Munro ha dejado clara su intención 
de reafiliarlo al partido.

Quién sabe si en el CEN del PAN le da-
rán luz verde a esa intención.

Pero además, quién sabe si la rein-
serción del ex gobernador de Sonora sea 
un catalizador adecuado para resolver 
la decepción que ese partido político ha 
generado entre el electorado ya no nada 
más a nivel nacional, sino en el Estado 
y que los ha llevado irremediablemente 
a perder una gran parte de su fortaleza 
como organismo generador de esperan-
za social.
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Diputado local por el distrito XIV, con 
cabecera municipal en Guaymas. 
Fue destituido como coordinador 

parlamentario del Partido del Trabajo en el 
Congreso Local. Al parecer las instrucciones 
se dieron de parte de la diputada federal con 
licencia, ANA GABRIELA GUEVARA ESPI-
NOZA, sin notificación previa al legislador 
porteño. Para ceder esa misma posición 
a la diputada local hermosillense MARÍA 
MAGDALENA URIBE PEÑA. A lo que dice 
el legislador que ya prepara su defensa, para 
no ser destituido de la citada coordinación. 
Pero vayamos por partes.

Cuando en Sonora se integró la plani-
lla de candidatos a los 22 distritos locales 
sonorenses, así como los siete distritos 
federales, lo mismo que la fórmula al Se-
nado de la República, además de las fór-
mulas municipales conformadas por los 
candidatos a las alcaldías, sus sindicaturas 
y los regidores. Se dijo van en alianza, que 
se denominará JUNTOS HAREMOS HIS-
TORIA. Que agrupaba supuestamente 
a tres partidos MORENA, el Partido del 
Trabajo y el Partido Alianza Social. Como 
el Partido del Trabajo prácticamente eran 
solo JAIME MORENO BERRY y su fami-
lia, estos se colocaron en las posiciones 
plurinominales, buscando su arribo por 
la vía plurinominal, al Congreso local y al 
federal, pero aun así le alcanzó para desig-
nar solo a un candidato, este de un distrito 
local de Cajeme, ORLANDO SALIDO, un 
boxeador mejor conocido como el “SIRI”.

En torno al SIRI, se dieron dos sucesos 
escandalosos, que le advirtieron al coordi-
nador estatal MORENO BERRY, que debía 
cambiarlo, pero como se dijo por ahí, sin 
llegarse a comprobar tal versión, de que el 
campeón mundial, había comprado su di-
putación, en ese tiempo candidatura, Don 
JAIME, lo defendió a capa y espada.

Una vez que se dieron los resultados del 

primero de julio del año pasado, donde las 
diputaciones plurinominales, se le esfuma-
ron a la familia de MORENO BERRY, pues el 
PT como partido no tuvo derecho a ninguna 
a nivel estatal, por haber ganado la alianza 
JUNTOS HAREMOS HISTORIA, todas los 
distritos y no tuvieron oportunidad de co-
locar a nadie y en lo federal, este partido 
perdió el registro, que posteriormente se lo 
devolvieron en la mesa de impugnaciones al 
dueño de este partido a nivel nacional AL-
BERTO ANAYA GUTIÉRREZ. 

En las legislaturas federales, en Sonora 
solo ANA GABRIELA GUEVARA ESPINO-
ZA, fue registrada por el PT, para contender 
por el Distrito II federal con cabecera mu-
nicipal en Magdalena de Kino y que abarca 
desde Nogales a Agua Prieta y sus munici-
pios intermedios. Claro la gacela nogalen-
se, venía del Senado de la República, donde 
también representó supuestamente al PT, 
aunque nunca supimos de ella, a pesar de 
que, en Cajeme, tenía una oficina de gestión 
y enlace, que al parecer nunca opero nada, 
en beneficio de los cajemenses. 

Cierto es que ANA GABRIELA fue invi-
tada directamente por ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, tal vez la única o único 
candidato de la alianza que no fue impues-
to por ALFONSO DURAZO MONTAÑO. 
Aunque en AGUA PRIETA se hizo un proce-
so interno, por la candidatura a la Alcaldía. 

Hasta aquí, todo marchaba perfecta-
mente bien, en la que era la alianza JUNTOS 
HAREMOS HISTORIA, pues se designaron 
a cinco legisladores locales para registrarlos 
como miembros del PT y otros cinco para 
registrarlos por el PES. Aunque en teoría 
todos se disciplinarían con la coordinadora 
de la bancada de MORENA, la legisladora 
ERNESTINA CASTRO VALENZUELA. 

Pero la familia MORENO BERRY, no se 
encontraba nada contenta, y comenzó a vi-
sitar los municipios que habían triunfado y 

a exigir se le dieran algunas posiciones de 
gabinete, solicitando por lo general las se-
cretarías del Ayuntamiento y las tesorerías. 
Lo que molesto sumamente a los alcaldes 
emanados de MORENA y solicitaron al se-
nador ALFONSO DURAZO MONTAÑO, 
hablara con el comisionado Político Nacio-
nal del PT, en Sonora, como se hacía llamar 
JAIME MORENO y como no le obedeció y 
no solo eso también le amenazó que, si no 
le veían como un aliando, lo verían como un 
enemigo de MORENA. 

Fue entonces cuando DURAZO MON-
TAÑO, que ya preparaba su licencia al Sena-
do para ir a tomar protesta como secretario 
de Seguridad en el gabinete federal, habló 
con ALBERTO ANAYA y así a MORENO 
BERRY, no sólo no le dieron posiciones, sino 
que perdió su partido en Sonora y se nom-
bró a GUEVARA ESPINOZA en su lugar. 

Pero se vinieron las sesiones del Con-
greso local y las primeras dos votaciones 
relevantes en el pleno, los partidos PT y 
PES, le votaron en contra a MORENA y se 
fueron en alianza con el PAN y PRI, ade-
más de los partidos de la chiquillada. En 
esos momentos se le dijo a la exvelocis-
ta mexicana, que buscaría ser candidata 
a la gubernatura de Sonora y dijo que SI. 
Por lo que estuvo a punto de caérsele la 
invitación del presidente de la República 
LOPEZ OBRADOR, para que presidie-
ra la CODEME, fue entonces cuando la 
nogalense, volvió a declarar que no sería 
candidata a la gubernatura sonorense. 

Pero regresó a Sonora a darle posesión 
como presidente del PT en Sonora a RA-
MÓN ÁNGEL FLORES ROBLES, su gran 
amigo, y al parecer se volvió a acelerar en 
busca de la nominación por la gubernatu-
ra, más aún cuando se dijo que tendría el 
apoyo del PRI-Sonorense. Esto comentado 
entre amigos por MANLIO FABIO BEL-
TRONES RIVERA. Versión que volvió a to-

mar fuerza después de que ANA GABRIE-
LA y SERGIO PABLO MARISCAL, fueron 
al palco cerrado, donde se encontraba el 
exgobernador sonorense en un juego de 
beisbol en el estadio de los Yaquis. 

Fue entonces cuando el legislador lo-
cal de Guaymas, RODOLFO LIZÁRRAGA 
comenzó a hacer campaña desde ya, por 
la Alcaldía del puerto y el propio RAMÓN 
ÁNGEL le pidió suspendiera, que al pa-
recer ANA GABRIELA tenía ya asignado 
el candidato del PT, para esa Alcaldía, lo 
que irrito de gran forma al diputado lo-
cal, y declaró que no se disciplinaria más 
con la originaria de Nogales, pues no con-
forme con haberle dado línea para que 
votaran en contra de MORENA, todavía 
pretendían estarlo manejando, desde el 
Partido del Trabajo. Por lo que dijo estaba 
ya pensando en renunciar a la coordina-
ción, de esta fracción parlamentaria.

Pero hace unos días, sin decir agua va, le 
dejaron sin la coordinación de la bancada 
en el PT y en su lugar dicen va, la legisladora 
hermosillense MARÍA MAGDALENA URI-
BE PEÑA. Y no solo eso, se dice también que 
se estudia ya la posibilidad de correrlo del 
partido del trabajo, aunque según sus pro-
pias palabras, él es un legislador que simpa-
tiza con ANDRÉS MANUEL. 

Algo deberá hacer ya el sustituto de 
JACOBO MENDOZA, en el partido MO-
RENA-Sonora, aunque oficialmente no se 
haya dado aun el cambio o si puede poner 
calma, el delegado estatal federal JORGE 
TADDEI, pues debe hacerlo, aunque al pa-
recer la política no se le da.

Bueno el tema no se queda aquí, pues 
correrá mucha tinta aún, con esta misma 
problemática.

La reflexión del día de hoy: “LA SOLE-
DAD MÁS TRISTE, ES AQUELLA QUE SE 
VIVE ACOMPAÑADA DE LAS PERSONAS 
EQUIVOCADAS”. 

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna de

Alfonso Durazo Orlando Salido Alberto Anaya Gutiérrez Rodolfo Lizárraga Ernestina Castro Valenzuela

Rodolfo Lizárraga Arellano, ¿se va o se queda?
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Lejos de lo que muchos pudieran 
pensar, que con la salida de JAIME 
MORENO BERRY de la dirigencia 

estatal del Partido del Trabajo y la en-
trada de la velocista nogalense al cargo 
ANA GABRIELA GUEVARA ESPINOZA, 
ese partido se fortalecería, resultó todo 
lo contrario, porque actualmente se en-
cuentra inmerso en un proceso de des-
integración, en el que se hace evidente la 
falta de un verdadero liderazgo, que sea 
factor de unidad no de fractura como ha 
venido sucediendo. No sabemos exac-
tamente cuando inició todo esta guerra 
intestina del petismo, lo que sí sabemos 
es que quien alzó la voz fue el diputado 
guaymense, RODOLFO LIZÁRRAGA 
ARELLANO, a estas alturas excoordina-
dor de la bancada petista en el Congreso, 
quien denunció que RAMÓN FLORES, 
se ostentaba como dirigente del PT en 
el Estado y le daba órdenes a los diputa-
dos sobre la línea que debían seguir en 
cuanto a la votación de las iniciativas, lo 
cual después el propio Flores negó pú-
blicamente. E incluso después el mismo 
legislador Lizárraga, lanzó un twitter ve-
nenoso en contra de Ana Gabriela, donde 
la trató de cobarde y eso no es cualquier 
cosa, mismo que a la letra dice: “Así re-
suelve los problemas la comisionada na-
cional del PT, Ana Gabriela Guevara en 
Sonora, por mensajes de WhatsApp, de 
la forma más cobarde. Nos vemos en el 
2021 y les deseo lo mejor”. De hecho esta 
fue la gota que derramó el vaso y provocó 
que la también directora de la Comisión 
Nacional del Deporte (Conade) destitu-
yera en automático a Rodolfo Lizárraga 
de la coordinación de la bancada petis-

ta en el Congreso y a la vez expidiera el 
nombramiento como coordinadora a la 
diputada MARÍA MAGDALENA URIBE 
PEÑA, (quien por cierto ahora con eso 
de que salió de la cárcel GUILLERMO 
PADRÉS ELÍAS, apareció en las redes 
sociales abrazada con él, en una foto 
que se entiende fue tomada en el sexe-
nio padresista, y que dejó mucho de qué 
hablar). Aunque según Rodolfo, que re-
nunció en automático al PT, ese nombra-
miento es ilegal, porque es incumbencia 
del Congreso Local y en caso que este 
no resuelva se pide la intervención de la 
dirigencia nacional del partido, pero en 
este caso ignoraron al Congreso para ex-
pedir el nombramiento desde la capital 
del país. Y de acuerdo a los comentarios 
que hemos escuchado al respecto, con la 
salida de Lizárraga del Partido del Tra-
bajo, aparte que degüella al partido, los 
que pierden son los guaymenses porque, 
lo que sea de cada quien, desde esa trin-
chera ha luchado por sus representados 
y les ha conseguido bienestar en varios 
rubros, quien por cierto anunció que se 
irá a engrosar las filas de Morena e in-
cluso será parte de su bancada. Por otra 
parte, los siete empleados del Comité 
Directivo Estatal del PT, le enviaron un 
escrito que hicieron público, a Ana Ga-
briela, en donde le piden que les pague 
los seis meses que tienen laborando sin 
sueldos, es decir desde que ella tomó po-
sesión como titular de ese partido, el 18 
de agosto del 2018, a la fecha. Esto nos 
indica que la destacada deportista mexi-
cana, no le ha dedicada ni el tiempo ni 
los recursos al cargo que le fue conferi-
do por el dirigente nacional, ALBERTO 

ANAYA GUTIÉRREZ. De hecho este tipo 
de diferencias entre los agremiados de 
un partido, es lo que lo lleva a la lona, 
ahí tenemos el ejemplo del PRD, que en 
Sonora, llegó a ser un partido de los más 
grandes, en aquellos tiempos cuando le 
achacaron a MANLIO FABIO BELTRO-
NES RIVERA que el sur de Sonora se vis-
tiera de amarillo con varios triunfos en 
alcaldías para el Sol Azteca, entre las que 
se contaba Cajeme, con JAVIER LAMAR-
QUE CANO a la cabeza, donde dicen que 
el objetivo central de Manlio fue apoyar 
a Lamarque para hacer perder a ERNES-
TO VARGAS GAYTÁN, que se lanzó por 
el PRI, solo por el hecho de ser compadre 
de EDUARDO BOURS CASTELO, por 
aquella vieja rencilla Beltrones-Bours, 
de la que cuentan infinidad de leyendas 
urbanas del mundo grilleril. Pero vol-
viendo con el PRD, le diremos que en ese 
tiempo fue tanto su poderío en Sonora, 
que llegó a ser opción para la guberna-
tura, sin embargo, los pleitos entre chu-
chos, diablos y otras tribus internas, por 
intereses personales y de grupos, lo lle-
varon a la situación que se encuentra ac-
tualmente, por debajo de la chiquillada. 
Aunque a decir verdad, el PT ha quedado 
muy lejos de llegar a reunir la fuerza que 
en su momento tuvo el PRD, así de que 
si actualmente no le aplican una cirugía 
mayor, está destinado al sótano, si no es 
que a la muerte, pero además si Ana Ga-
briela, no asume urgentemente el papel 
de líder convirtiéndose en el principal 
factor de unidad, sus propósitos de ser 
gobernadora del Estado, se derrumbarán 
por un despeñadero donde no podrán 
ser rescatados ni con helicópteros de la 

Fuerza Aérea………….. Y el que cumplió 
al pie de la letra con el anuncio que hizo 
la semana pasada fue el exalcalde de 
Cajeme, RICARDO BOURS CASTELO, 
porque efectivamente el sábado pasado 
se apersonó ante el dirigente estatal del 
PRI, ERNESTO DE LUCAS HOPKINS, a 
quien le presentó por escrito su renuncia 
a ese partido, en la que inteligentemen-
te muestra su pesar por esa decisión que 
tomó obligado por las circunstancias, 
dejando bien claro que no se va ni con 
rencores ni resentido y por lo contrario 
espera seguir frecuentando como siem-
pre a tantos amigos con los que cuenta en 
el tricolor. Con esto deja claro, que sabe 
perfectamente que hay muchos priístas 
que se le sumarán al propósito de buscar 
la gubernatura por la vía independiente. 
Y quien no lo crea se quedará con los ojos 
cuadrados cuando vea a destacados tri-
colores con la camiseta bien puesta en su 
campaña política………………. Entre la vo-
rágine de comentarios que se han dejado 
escuchar, después de la salida de Guiller-
mo Padrés del reclusorio norte, dicen 
que mientras a su llegada al aeropuerto 
de Hermosillo, donde fueron a recibirlo 
algunos excolaboradores que se dicen 
tienen pendientes con la justicia por acu-
saciones de corrupción, otros le gritaban 
“rata vienes a regresar lo que te robaste”. 
Y que incluso el dirigente blanquiazul, 
ERNESTO MUNRO PALACIO, pretende 
reafiliarlo al PAN, la gobernadora CLAU-
DIA PAVLOVICH ARELLANO, sigue tra-
bajando por el bien de los sonorenses, 
porque respecto al caso GPE ella ya hizo 
lo que tenía que hacer y lo que resta ya es 
cosa de las autoridades federales.

En caída libre el PT en Sonora con Ana Gabriela Guevara

Ernesto de Lucas Hopkins Rodolfo Lizárraga Jaime Moreno Berry Magdalena Uribe Peña Guillermo Padrés
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Los políticos sonorenses se mueven

Pues vaya que la semana anterior es-
tuvo movidita en estas cosas de la 
política que tanto apasionan a los se-

res humanos por igual, pues, ¿a poco no?, 
hasta quien dice no interesarle el tema lo 
hace porque está enterado de algo y para 
eso tuvo que interesarse.

Pero bueno, esa es otra historia.
La verdad yo imaginé que la noticia de 

Guillermo Padrés y su libertad sería la nota 
que ganaría todos los reflectores sonoren-
ses sin compartirlos con nadie.

Sobre todo, luego de que, con una des-
fachatez propia de cínicos, lo recibieron en 
el aeropuerto de Hermosillo, sus amigos y 
achichincles, a quienes lo único que les fal-
tó fue llevarle la banda sinaloense.

En la recepción, obviamente vimos a 
sus cuñados y hermanos, así como quien 
debería de responder por el caso Gisela 
Peraza, Agustín Rodríguez, al exmucha-
chito Neblina, a Mario Cuen y, ¡oh, mi 
Dios de memelandia! (o memolandia, 
como gusten), al dirigente del PAN en So-
nora, Ernesto Munro, quien luego decla-
ró que podrían aceptar de nuevo al Memo 
en el PAN. Es decir, dos cosas: 1. Aquello 
de la expulsión del Memo fue puro tea-
tro para ver si recuperaba ese partido algo 

de votos y simpatías y 2. al aceptarlo de 
regreso asumen que Padrés está libre y 
exonerado cuando lo único que consi-
guió, mediante puños de dinero, fue que 
le dejaran llevar el juicio en libertad pero 
con un brazalete que le recuerda que ni 
se le ocurra huir porque de hacerlo, los 
140 millones de pesos que pagaron como 
fianza, se irían al carajo y eso, sería muy 
lamentable ya que los ganaron con el su-
dor de su trabajo (sarcasmo).

¿Quiénes faltaron? Bueno, y como dicen 
los abogados, a mi leal saber y entender, fal-
tó la alcaldesa de Hermosillo, la MORENIS-
TA…. Bueno, no, perdón, la EXPANISTA… 
tampoco, entonces mejor la dejamos como 
la PADRESISTA, Célida López a quien la 
Lilly Téllez la puso de vuelta y media por 
exonerar al Memo vía Twitter.

También faltó, el operador del Memo, es 
decir, Roberto Romero, del que quizá esté 
distanciado luego de que le juró al inocente 
ex gobernador, que en el 2015, el PAN y ellos 
arrasarían en las elecciones.

Jorge Morales parece que estuvo en el re-
clusorio y fue quien le pidió que grabara el 
lamentable mensaje que dice que aún tiene 
Ocotillo (¿dinero para repartir? Yo creo que 
sí) y que se agarren los hijos de la chingada 

porque ya está libre… a la veinte Memo…
Me reportan que a Javier Alcaraz, el 

constructor de la gran imagen de ese sexe-
nio, no lo dejaron ni acercarse al aeropuer-
to ya que, con su diarrea mental, capaz que 
llevaría el monumento al tubo para desde 
ahí mofarse de los sonorenses.

Pero eso sí, luego de la recepción, se 
fueron en bola a una de las caballerizas 
que tiene allá por rumbo del nuevo esta-
dio, y donde dicen que esta es más lujosa 
que ninguna, donde los esperaban muchos 
de sus exfuncionarios, quienes comieron, 
bebieron, cantaron, bailaron, lloraron de 
alegría y retaron a todos los sonorenses al 
grito de Memo is back… ¿Con qué dinero 
lo hicieron? Jejejejeje, lectora, lector, con 
el tuyo, con el nuestro, con el de todos los 
sonorenses porque, pues para eso se lo ro-
baron, ¿qué, no?

El otro sismo fue el pleito que se aventa-
ron tanto en vivo como virtual, la exvelocis-
ta Ana Gabriela Guevara en el carril núme-
ro 4, contra el diputado Rodolfo Lizárraga 
a quien no le permitieron llegar a la pista.

La nogalense le quitó el hueso al empal-
mense, como coordinador de la bancada 
del Partido del Trabajo en el Congreso para 
poner a una… expanista, of course, y dejarlo 

mirando al horizonte.
El caso es que Rodolfito le mandó men-

saje vía WathsApp, diciéndole a la Ana que 
se iba a defender y que la ley estaba de su 
lado y ella, la Guevara, le respondió que pa-
gaba por ver eso y apuesta, 100 a 1… jajaja… 
los políticos tan inocentes y soberbios… Ni 
modo que la gacela nogalense no se ima-
ginara que el gordis de Empalme no haría 
pública la conversación… digo… por Dios… 
y luego, 100 a 1… ¿tan así se la cree?

Ella no lo sabe, pero tanta soberbia le 
va a costar en el 2021, si acaso llega a los 
hits eliminatorios.

¡Hijuela!, se me acabó el espacio y no 
he escrito aún lo que pienso de la renun-
cia al PRI de Ricardo Bours Castelo. Ob-
viamente para hacerlo, para dar mi opi-
nión, analizar consecuencias posibles, 
probables, me llevaría un buen rato y 
aquí el papel dice que no alcanza.

Lo que sí, es que esa renuncia va a mo-
ver muchos tapetes de aquí al 2021, luego 
les explico por qué lo creo así. Luego le 
seguimos, ¿va?

Gracias.
http://beckergarcia.blogspot.mx/
https://www.facebook.com/beckerg
https://twitter.com/beckerg123

Gisela Peraza Ana Gabriela Guevara Guillermo Padrés Célida López Ricardo Bours Castelo
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Los primeros pasos en la 
batalla contra la corrupción

Largas filas hacían adultos mayores 
para recibir el apoyo correspon-
diente de la Secretaría de Desarro-

llo Social y en todos los casos, sobre el es-
critorio o mesa en la que eran atendidos 
por personal de esa dependencia había 
un botecito, una lata, un recipiente con el 
mensaje callado de que allí deberían de-
positar, los beneficiados, su propina.

50 o 100 pesos eran depositados en-
tonces por cada adulto mayor después de 
recibir el apoyo, en seguida unos 20 mil 
pesos eran distribuidos entre los emplea-
dos en calidad de “propinas”.

Lo anterior fue descubierto no a tra-
vés de una investigación sino porque en 
la actualidad, al entregarse los apoyos los 
beneficiados ofrecían sus propinas en se-
guimiento a una costumbre.

Luego están los apoyos, en dinero tam-
bién, a minusválidos y adultos mayores a 
los que previamente se proporcionaron 
tarjetas de débito para que cobraran di-
rectamente en cajeros automáticos. En un 
recorrido de investigación que hicimos 
encontramos que muchos de los bene-
ficiados no existen, algunos fallecieron, 
otros simplemente nunca han existido, 
sus nombres y domicilios fueron inventa-
dos, lo único cierto es que el dinero sí se 
enviaba desde la SEDESOL, pero enton-
ces, ¿quién se quedaba con esos recursos?

Hay mucho por investigar y enseguida 
proceder en consecuencia. Las raterías 
allí están al descubierto y lo curioso, o lo 
peor, como usted quiera llamarle, es que 
se afectaba a personas mayores, ancianos 
sin capacidad para el trabajo.

Todo lo anterior se hizo hasta el final 
del régimen anterior y no es justo que 
queden sólo como un recuerdo o una de-
nuncia pública. Es obligación de las auto-
ridades llevar los resultados de esos actos 
criminales ante las autoridades judiciales 
correspondientes.

Para comprobar esos actos corruptos 

acompañamos al delegado regional del Go-
bierno Federal, Bernabé Arana Rodríguez, 
en un recorrido de inspección en el que en-
contramos domicilios y beneficiarios fan-
tasma, aparte de las “propinas” obligatorias 
que imponían a los acreditados.

Se trata de pequeñas muestras del por 
qué México está en la lista de los países 
más corruptos en el mundo.

En algunos casos son miles de pesos, 
en otros, millones, pero siempre la co-
rrupción ha estado presente en todos los 
ámbitos de la vida nacional como en go-
biernos estatales y municipales a lo largo 
y ancho del territorio mexicano.

Como ha expuesto el presidente An-
drés Manuel López Obrador, si los de 
arriba eran corruptos, los de en medio y 
los de abajo sólo seguían el ejemplo. 

Nos decía un amigo la semana pasada, 
exalcalde de Cajeme, que México es tan 
rico en recursos naturales que ni con tan-
ta corrupción se lo han podido acabar. Y 
tiene razón, México es un país muy rico, 

los que han fallado son los políticos y des-
tacó recientemente el mandatario que el 
pueblo mexicano es bueno y muy traba-
jador y en cuanto a la corrupción, esta se 
daba en el gobierno, no entre el pueblo. 
Hasta el presidente Donald Trump así lo 
reconoció meses atrás.

Hoy México está en los primeros pel-
daños de la escalera de la honestidad, tie-
ne un nuevo régimen, un nuevo sistema 
que no deja de asombrar a mexicanos y 
extranjeros.

Hasta hace poco nada o poco sabíamos 
del robo millonario de combustibles, de 
la corrupción en la Secretaría de Desarro-
llo Social, de la fracasada Reforma Educa-
tiva y conforme avanza este régimen más 
casos se descubren. Estamos asombrados 
de lo que se hacía y cómo el país ha logra-
do salir avante con tantos saqueos y una 
corrupción presente en todos los rinco-
nes del territorio nacional.

México está en uno de los últimos lu-
gares en aplicación de justicia en el mun-

do, en enseñanza, en legalidad, pero en 
uno de los primeros sitios en corrupción, 
de modo que en el extranjero nos tienen 
a todos los mexicanos como corruptos, 
maldita imagen que no corresponde a la 
realidad porque en realidad la corrupción 
ha partido del gobierno.

La violencia mortal está en todo el país 
y se ha dado merced a la corrupción de 
los cuerpos policíacos y un sistema judi-
cial que se mueve por dinero.

Casos se han dado de militares que tras 
detener a un delincuente mayor y ponerlo 
en manos del Ministerio Público, en uno 
o dos días observan cómo ese delincuente 
se pasea tranquilamente, libre, pero eso 
sí, el agente del Ministerio Público se em-
bolsó una buena cantidad de dinero. 

Y sí, la corrupción ha servido para 
proteger delincuentes lo mismo que para 
procesar a inocentes. Una simple orden 
“de arriba” convierte en delincuente  a la 
persona más honesta, sobre todo a aquel 
que por sus críticas pasa a ser considera-
do incómodo.

Un quehacer de lo más difícil la bata-
lla contra la corrupción, misma que no se 
puede ganar en unos meses ni en un año 
y es aquí donde además de entenderla 
debemos apoyarla todos los mexicanos y 
esto no es de partidos porque ya vemos 
gobernantes que son del mismo partido 
político del presidente López Obrador y 
han caído en la corrupción.

Con la nueva Reforma Educativa vuel-
ve la impartición de civismo y ética en 
las escuelas de nivel básico, materias que 
inexplicablemente fueron canceladas 
años atrás y sobre esto debemos entender 
que los resultados no pueden darse de 
un día a otro, son a largo plazo, aunque 
los primeros avances se empiezan a notar 
desde los primeros días.

Construir una nueva nación impli-
ca construir una nueva sociedad y como 
todo, paso a paso y a largo plazo.

Andrés Manuel López Obrador Bernabé Arana Rodríguez
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Ricardo Bours deja un boquetón en el PRI

La salida del exalcalde de Cajeme, 
Ricardo Bours al PRI es la cróni-
ca de una renuncia anunciada. Ya 

se veía venir, pero no sabíamos cuándo. 
Algunos dicen que no era el momento, 
y que debió esperar hasta el año que en-
tra cuando hubiera más efervescencia 
política. Pero con el PRI, en tan mal es-
tado, no había mucho que esperar. 

Su renuncia deja un enorme hueco en 
el tricolor, porque al menos en Cajeme, 
ya no queda un líder de su estatura moral. 
Era solo él y don Faustino Félix Escalante. 
Pero don Faustino ya no está. Por lo tan-
to, los priístas pierden al único ícono que 
les quedaba, al hombre que políticamente 
pesaba más. Según las líderes de colonia, 
Ricardo es un político derecho que no se 
caracteriza por andar abrazando a todo 
mundo para conseguir votos ni tampoco 
engaña sino alguien que tiene muchas ga-
nas de servir y dejar huella.

¿Quiénes podrían llenar sus 
zapatos?

Ni modo que sea el exalcalde Rogelio 
Díaz Brown. Su principal impedimento 
es que está muy señalado. A pesar de eso, 
debemos decir que, con la salida de Ricar-
do, resulta ser el gran ganón. El exalcalde 
Faustino Félix Chávez y Armando Alcalá 
son también otros de los ganones. Ahora 
ya podrán empezar a promoverse más fá-
cilmente. Quizá Juan Leyva y Raúl Acosta 
se van a sentir más fuertes. Son varios los 
que, con la renuncia de Ricardo, se senti-
rán más cómodos para repartirse el pastel 
tricolor. El problema es que ninguno de 
ellos aporta ese liderazgo tan único que 
ofrecía Ricardo ni le han dado el mante-
nimiento al PRI como lo hacía el ahora 
independiente aspirante a la gubernatura.

En resumen, se les fue el líder del Ya-
qui Power. Y sale en medio de una crisis 
que comenzó con las múltiples derrotas 
sufridas por el tricolor en la elección pa-
sada. Deja un vacío al interior. Muchos 
priístas en silencio lamentaron su re-
nuncia, y les pesa que nadie haya hecho 
nada por detenerlo.

El PRI se está quedando solo. Le urge 
empezar a buscar líderes más auténticos 
con calidad moral, y que pongan un cerco 
porque si no la estampida va a comenzar.

Con su salida, algunos del equipo de Ricar-
do, se van a quedar desprotegidos como es el 
caso de la secretaria general del PRI, Lourdes 
Portela, esposa de Beto Flores. ¿La pregunta, 
es si sus seguidores se van a ir con él?

Ricardo es el segundo de la familia 
Bours Castelo que se declara independien-
te. El primero fue su hermano el regidor 
Rodrigo Bours. En tanto que otro herma-
no, el exgobernador Eduardo Bours en la 
campaña pasada amenazó con lanzarse 
por la vía independiente junto con el Guati 
Yberri para el Senado. Por lo pronto, Ri-
cardo ya es un agente libre.

No me ayudes compadre
Vaya lío en que se metió el exgoberna-

dor Guillermo Padrés, cuando el mismo 
día que dejó la prisión y se reunió con sus 
allegados, no más de cinco, juró venganza. 
Para luego es tarde, su exvocero de prensa, 
Jorge Morales Borbón quien había graba-
do la conversación, la mandó a sus ami-
gos. Algunos de ellos regaron la sopa a lo 
grande, compartiéndola por todas partes, 
suscitando el encono de los no pocos ene-
migos políticos de su exjefe. 

Al parecer, Morales trae sed de vengan-
za por el tiempo que él pasó en la cárcel, 
y no le importó llevarse entre las patas a 

su amigo el exgobernador. El comenta-
rio fue muy desafortunado y deteriora el 
arranque de vida de Padrés. Contra todos 
los pronósticos, el ex mandatario está re-
solviendo sus problemas legales, pero los 
desatinos de gente como Morales, solo lo 
pueden conducir a más broncas.

Estadio en la mira
El estadio de béisbol Tomás Oroz, un 

símbolo de los cajemenses está en la mira 
de nuevo por parte del gobierno del estado 
que quiere venderlo para pagar las deudas 
del Isssteson. El fin de semana, hubo hasta 
una marcha de niños y padres para abogar 
por que el inmueble se mantenga. Es tiem-
po de que el alcalde Sergio Mariscal ponga 
más presión para que se lo den en como-
dato al municipio, y si es necesario tocar 
las puertas a nivel federal. El presidente 
Andrés Manuel López Obrador es un fer-
viente aficionado del béisbol, y partidario 
de que los niños practiquen este deporte. 
Vender el Tomás Oroz iría en contra de sus 
políticas. En Obregón, el béisbol es una re-
ligión, y al estadio Tomás Oroz se le puede 
sacar más provecho para las ligas locales. 
Este fin de semana organizaron una mar-
cha en protesta, los presidentes de las ligas 
de béisbol y Marco Antonio Carbajal, un 
jubilado de Telmex quien se hizo diputado 
federal pluri por MORENA al ganar una 
tómbola.  “Si no vienen a construir a Caje-
me, no vengas a destruir gobernadora”, fue 
una de las consignas coreadas durante la 
marcha. También Rodolfo Morales Tovar, 
presidente del Club Gacelas de Cajeme, 
inició una huelga de hambre bajo amena-
zas de agresiones y muertes.

¡Cuidado AMLO!
Se acuerdan de Arnulfo Montes Cuén 

quien cometió fraude contra muchas fa-
milias del Infonavit en Obregón. Cuan-
do recuperó su libertad tras estar en las 
rejas, se fue al estado de Morelos. Este 
fin de semana apareció, haciendo uso de 
la palabra, en un evento en el que estuvo 
el presidente AMLO, en relación con la 
consulta ciudadana sobre la planta ter-
moeléctrica en Huexca, Morelos. Hay 
que reconocerle a Montes Cuén que es 
muy astuto y su tremenda habilidad 
para embaucar y meterse en las altas es-
feras. Pero cuidado porque este tipo de 
personajes son los que contaminan los 
gobiernos. A menos que se haya rege-
nerado. ¿Ustedes creen? Se dice que ha 
hecho una gran fortuna allá en Morelos. 
Ojalá la haya hecho de manera legítima, 
pero dado sus antecedentes, es difícil de 
creer. Mientras tanto, habrá alguien que 
le advierta a AMLO que tenga cuidado.

Se acaba el calvario
El Cabildo aprobó mandar un exhorto 

al Gobierno del Estado y a la Fiscalía Ge-
neral de Justicia para que, en los casos de 
vehículos o pertenencias retenidos para 
investigación policial, los afectados o las 
víctimas no tengan que pagar derecho de 
piso y grúa. Ese fue el caso de Gerardo 
Gastélum en la colonia Cajeme. Las ba-
las pérdidas que acabaron con la vida de 
un vecino, rociaron su carro. Las autori-
dades se lo llevaron como objeto de in-
vestigación. Luego pretendieron cobrarle 
20,000 pesos para que lo recuperara del 
corralón. Eso pasa también con los vehí-
culos robados que son recuperados. Es 
decir que después de que son víctimas de 
la violencia, tienen que pagar por sus per-
tenencias. Bien por el regidor Rosendo 
Arrayales por esta propuesta tan buena.

Guillermo Padrés Lourdes Portela Faustino Félix Chávez Ricardo Bours Rosendo Arrayales
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Esta semana
escriben

Francisco 
Arenas 

Humberto 
Angulo 

Miguel 
Ángel Vega 

Bécker 
García 

Horacio 
Zamudio 

Araceli 
Martínez

Del 13 al 19 de febrero de 2019

Pleito Guevara-Lizárraga agudiza conflicto 12

Ruptura en el PT Sonora 
advierte crisis de partido


